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SESIÓN DE LA 

H. LXIX LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO. 

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES. 

TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL. 

SEPTIEMBRE 18 DE 2023. 

 

PRESIDENTE: SESIÓN DE LA SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA DEL 

ESTADO, PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES, TERCER AÑO DE 

EJERCICIO CONSTITUCIONAL, SEPTIEMBRE 18 DEL 2023. 

 

EN LA CIUDAD DE VICTORIA DE DURANGO, DGO., SIENDO LAS (11:00) 

ONCE HORAS, DEL DÍA (18) DIECIOCHO DE SEPTIEMBRE DEL AÑO (2023) 

DOS MIL VEINTITRÉS, REUNIDOS EN EL RECINTO LEGISLATIVO DEL 

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO, LAS Y LOS 

DIPUTADOS QUE INTEGRAN LA HONORABLE SEXAGÉSIMA NOVENA 

LEGISLATURA LOCAL, BAJO LA PRESIDENCIA DEL  DIPUTADO RICARDO 

FIDEL PACHECO RODRÍGUEZ, ASISTIDO POR LOS C. DIPUTADOS 

SECRETARIOS FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO Y MARISOL 

CARRILLO QUIROGA, DIO INICIO LA SESIÓN DE LA SEXAGÉSIMA NOVENA 

LEGISLATURA, DEL PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES, 

CORRESPONDIENTE AL TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL, 

REGISTRANDO PRESENTE LOS SIGUIENTES DIPUTADOS: ALEJANDRO 

MOJICA NARVAEZ, SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO, GABRIELA 

HERNÁNDEZ LÓPEZ, ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ, JOSÉ RICARDO 

LÓPEZ PESCADOR, GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ, ALEJANDRA DEL 

VALLE RAMIREZ, JOEL CORRAL ALCANTAR, J. CARMEN FERNÁNDEZ 

PADILLA, SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR, OFELIA RENTERÍA 
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DELGADILLO, SANDRA LUZ REYES RODRÍGUEZ, BERNABÉ AGUILAR 

CARRILLO, SANDRA LILIA AMAYA ROSALES, LUIS ENRIQUE BENÍTEZ 

OJEDA, CHRISTIAN ALÁN JEAN ESPARZA, VERÓNICA PÉREZ HERRERA 

FERNANDO ROCHA AMARO, SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ Y 

JENNIFER ADELA DERAS. 

 

PRESIDENTE: MUY BUENOS DÍAS SEÑORAS Y SEÑORES, COMPAÑERAS 

Y COMPAÑEROS DIPUTADOS, SE ORDENA A LA SECRETARÍA DE 

SERVICIOS LEGISLATIVOS DEL H. CONGRESO DEL ESTADO, ABRIR EL 

SISTEMA DE REGISTRO HASTA POR CINCO MINUTOS, PARA QUE LAS 

DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS INSCRIBAN SU ASISTENCIA. 

 

PRESIDENTE: SE CIERRA EL SISTEMA DE REGISTRO DE ASISTENCIA, Y 

SE INSTRUYE A LA DIPUTADA SECRETARIA MARISOL CARRILLO 

QUIROGA, PARA QUE VERIFIQUE EL RESULTADO E INFORME SI EXISTE 

EL QUÓRUM LEGAL PARA INICIAR LA SESIÓN. 

 

DIPUTADA SECRETARIA MARISOL CARRILLO QUIROGA: DIPUTADO 

PRESIDENTE LE INFORMO QUE HAY 23 DIPUTADOS Y DIPUTADAS 

PRESENTES, HAY QUÓRUM SEÑOR PRESIDENTE. 

Diputado Asistencia 

 ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ.   Si.  

 RICARDO FIDEL PACHECO RODRÍGUEZ.  Si. 

 FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO.  Si. 

 GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ.  Si. 

 SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO.   Si.  

 JOSÉ RICARDO LÓPEZ PESCADOR.   Si.  

 JOEL CORRAL ALCANTAR.  Si. 

 GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ.  Si. 

 MARIO DELGADO.  JUSTIFICADA 
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 ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ.  Si. 

 OFELIA RENTERÍA DELGADILLO.  Si. 

 EDUARDO GARCÍA REYES.  JUSTIFICADA 

 SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR.   Si.  

 J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA.  Si. 

SANDRA LUZ REYES RODRIGUEZ Si. 

BERNABÉ AGUILAR CARRILLO Si. 

SANDRA LILIA AMAYA ROSALES   Si.  

LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA  Si.  

MARISOL CARRILLO QUIROGA  Si.  

ROSA MARIA TRIANA MARTINEZ Si. 

CHRISTIAN ALÁN JEAN ESPARZA Si. 

VERÓNICA PÉREZ HERRERA Si. 

FERNANDO ROCHA AMARO Si. 

JENNIFER ADELA DERAS Si. 

SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ Si. 

 

PRESIDENTE: HABIENDO QUÓRUM, SE ABRE LA SESIÓN. (CAMPANA). 

 

PRESIDENTE: INFORMO A LA ASAMBLEA QUE LOS ASUNTOS A TRATAR 

EN ESTA SESIÓN, SE DAN A CONOCER MEDIANTE LA GACETA 

PARLAMENTARIA QUE PUEDE SER CONSULTADA DESDE SUS LUGARES, 

A TRAVÉS DEL SISTEMA DE INFORMACIÓN PARLAMENTARIA Y EN 

MEDIOS ELECTRÓNICOS. 

 

PRESIDENTE: A FIN DE DESAHOGAR EL SIGUIENTE PUNTO DEL ORDEN 

DEL DÍA, Y DE DAR CUMPLIMIENTO A LO SEÑALADO POR EL ARTÍCULO 83 

DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE 

DURANGO, ASÍ COMO LOS ARTÍCULOS 270,271,272,273 Y 276, TODOS DE 

LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, ASÍ COMO LO 

ESTIPULADO EN EL ACUERDO QUE REGULA LA GLOSA DEL PRIMER 

INFORME DE GOBIERNO 2022-2023, PRESENTADO POR EL C.  DR. 
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ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL, ANTE ESTA SOBERANÍA EL 

DÍA 1° DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO.  

PRESIDENTE: PROCEDEREMOS A DESAHOGAR LA COMPARECENCIA DEL 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA, 

SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO DEL ESTADO DE DURANGO, 

ATENDIENDO A LA MECÁNICA PRECISADA EN EL ACUERDO DE 

REFERENCIA.  

 

PRESIDENTE: PARA TAL EFECTO, DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO 

POR LA FRACCIÓN PRIMERA DEL ARTÍCULO 70 DE LA LEY ORGÁNICA DEL 

CONGRESO DEL ESTADO, PROCEDO A DESIGNAR PARA QUE 

CONFORMEN LA COMISIÓN DE CORTESÍA A LOS CC DIPUTADOS: JOSÉ 

RICARDO LÓPEZ PESCADOR, JENNIFER ADELA DERAS, GERARDO 

GALAVIZ MARTÍNEZ, J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA Y MARISOL 

CARRILLO QUIROGA, PARA QUE SE SIRVAN ACOMPAÑAR A ESTE SALÓN 

DE SESIONES AL CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA 

VALENZUELA SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO DEL ESTADO DE 

DURANGO. 

 

PRESIDENTE: MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU ENCARGO, SE 

DECLARA UN RECESO DE 2 MINUTOS. (CAMPANA). 

 

PRESIDENTE: SE REANUDA LA SESIÓN.  (CAMPANA) 

 

PRESIDENTE: A FIN DE DAR CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 273 DE LA LEY 

ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, SOLICITO A LAS Y LOS 
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PRESENTES PONERSE DE PIE, A FIN DE REALIZAR LA PROTESTA DE 

CONDUCIRSE CON VERDAD, CORRESPONDIENTE A ESTA 

COMPARECENCIA. 

 

PRESIDENTE: CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA 

VALENZUELA, SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO DEL ESTADO DE 

DURANGO. 

 

PRESIDENTE: HAGO DE SU CONOCIMIENTO QUE COMPARECE ANTE 

ESTA SOBERANÍA BAJO PROTESTA DE DECIR VERDAD, EN TÉRMINOS DE 

LO DISPUESTO EN EL ARTÍCULO 273 DE LA LEY ORGÁNICA DEL 

CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO, POR LO CUAL LE PREGUNTO: 

¿PROTESTA USTED DECIR VERDAD ANTE ESTE PLENO DE LA LXIX 

LEGISLATURA LOCAL, AL QUE COMPARECE CON LA FINALIDAD DE 

PROFUNDIZAR EN EL ANÁLISIS DEL INFORME DE GOBIERNO 2022-2023, 

PRESENTADO POR EL CIUDADANO GOBERNADOR DEL ESTADO DE 

DURANGO?  

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: SI 

PROTESTO. 

 

PRESIDENTE: ENTERADO USTED DE LOS ALCANCES Y LAS 

CONSECUENCIAS DE ESTA PROTESTA, LE REFIERO QUE, SI ASÍ NO LO 

HICIERE, EL ESTADO SE LO DEMANDARÁ.  

 

PRESIDENTE: PUEDEN OCUPAR SUS LUGARES. 
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PRESIDENTE: SE LE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA HASTA POR 30 

MINUTOS PARA EXPONER EL TEMA RELATIVO A SU COMPETENCIA AL 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA, 

SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO DEL ESTADO DE DURANGO.  

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: MUY 

BUENOS DÍAS, CON SU VENIA DIPUTADO RICARDO FIDEL PACHECO 

RODRÍGUEZ PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA, MUY BUENOS DÍAS 

CON SU VENIA DIPUTADO RICARDO FIDEL PACHECO RODRÍGUEZ, 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA, EN SU PERSONA SALUDO 

AFECTUOSAMENTE A QUIENES INTEGRAN ESTA 69ª LEGISLATURA, 

SALUDAMOS EL TRABAJO QUE HA VENIDO DESARROLLANDO ESTA 

HONORABLE LEGISLATURA Y RECONOCEMOS SU BUENA DISPOSICIÓN 

PARA EL TRABAJO COORDINADO Y ARMÓNICO CON EL PODER 

EJECUTIVO, LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO COMO PARTE DEL 

APARATO GUBERNAMENTAL AL SERVICIO DE LOS DURANGUENSES, 

ESTAMOS COMPROMETIDOS A PROPICIAR UN ENTORNO SOCIAL 

ESTABLE, SEGURO, CON PAZ, ARMONÍA Y FUTURO, EN ESTA SESIÓN DEL 

HONORABLE CONGRESO PRESENTA UN RESUMEN DE LOS RESULTADOS 

DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO A MI CARGO, EN LA QUE 

RECAE LA RESPONSABILIDAD DE VELAR POR LA GOBERNABILIDAD Y EL 

ESTADO DE DERECHO, CONFORME LA LEY ORGÁNICA DE LA 

ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE DURANGO Y A LOS 

OBJETIVOS DEL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO, A LO LARGO DE ESTE 

PERÍODO HEMOS TRABAJADO TRANSVERSALMENTE CON LAS 
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DISTINTAS DEPENDENCIAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO, EN ÁREAS 

ESENCIALES PARA EL DESARROLLO Y LA SEGURIDAD DE NUESTRA 

COMUNIDAD, DESDE LA CONSOLIDACIÓN DE UNA CULTURA DE 

PROTECCIÓN CIVIL, HASTA LA PROMOCIÓN DE LA MOVILIDAD Y LA 

GARANTÍA DE LA CERTEZA JURÍDICA DE LAS PERSONAS Y SUS BIENES, 

TAMBIÉN HEMOS BRINDADO APOYO A LOS MIGRANTES Y SUS FAMILIAS, 

DEMOSTRANDO UN PROFUNDO SENTIDO DE HUMANIDAD Y 

SOLIDARIDAD TRABAJAMOS JUNTOS PARA MEJORAR LOS RESULTADOS, 

CON RENDICIÓN DE CUENTAS Y TRANSPARENCIA, A TRAVÉS DE ESTE 

INFORME DESCRIBO LOS LOGROS ALCANZADOS POR EL PRIMER 

GOBIERNO DE COALICIÓN Y DE EQUIDAD DE GÉNERO EN LA HISTORIA 

DE DURANGO, RATIFICANDO SIEMPRE QUE EL VALOR MÁS GRANDE DE 

NUESTRO ESTADO RESIDE EN SU GENTE, SEA CUMPLIDO UN PAPEL 

FUNDAMENTAL EN LA COORDINACIÓN Y PARTICIPACIÓN DE LAS MESAS 

DE CONSTRUCCIÓN DE PAZ Y SEGURIDAD QUE SE REÚNEN 

DIARIAMENTE CONTRIBUYENDO A UN ESTADO QUE GARANTICE LAS 

LIBERTADES DE SUS HABITANTES, ESTO SE DEBE A LA COLABORACIÓN 

CONSTANTE CON EL GOBIERNO FEDERAL TENIENDO EN PROMEDIO 22 

MESAS MENSUALES QUE FORTALECEN LA GOBERNABILIDAD Y SIENTAN 

LAS BASES PARA UN DURANGO MÁS SEGURO, POR LO QUE SE REFIERE 

A LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES EN COLABORACIÓN CON 

ORGANIZACIONES COMO WORLD VISIÓN MÉXICO, UNICEF, CHILDFUND 

MÉXICO SE HAN REALIZADO CUATRO FOROS TALLER QUE HAN LLEGADO 

A 16 INSTITUCIONES ENCARGADAS DE BRINDAR ATENCIÓN A NIÑAS, 

NIÑOS Y ADOLESCENTES, ESTE ESFUERZO ES UNA MANIFESTACIÓN DE 

NUESTRA CONVICCIÓN QUE LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES NO 
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SON MEROS OBJETOS DE PROTECCIÓN, SINO SUJETOS DE DERECHOS, 

LA FORMACIÓN CONTINUA ES FUNDAMENTAL EN ESTA ADMINISTRACIÓN 

HEMOS CAPACITADO 300 ELEMENTOS DE LA POLICÍA ESTATAL, 

DOTÁNDOLES DE CONOCIMIENTOS SOBRE LOS PROTOCOLOS DE 

ATENCIÓN PARA NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES, SE REINSTALÓ EL 

SISTEMA DE PROTECCIÓN INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS Y 

ADOLESCENTES EN 9 MUNICIPIOS, ADEMÁS LLEVAMOS ACÁ UNA 

CONSULTA ESTATAL QUE INVOLUCRÓ A 4,817 NIÑAS, NIÑOS Y 

ADOLESCENTES CUYAS OPINIONES E INQUIETUDES SE HAN 

CONVERTIDO EN INDICATIVOS FUNDAMENTALES PARA LA CREACIÓN DE 

ESTRATEGIAS DESTINADAS A RECONOCER Y GARANTIZAR SUS 

DERECHOS, LA COMISIÓN PARA ELIMINAR TODA FORMA DE VIOLENCIA 

PARA ESTE SEGMENTO POBLACIONAL APROBÓ UNA RUTA 

INTERINSTITUCIONAL DE ACTUACIÓN ANTE CASOS DE VIOLENCIA, 

HEMOS BRINDADO TAMBIÉN CAPACITACIÓN A LOS ACTORES DE PRIMER 

CONTACTO EN LOS CASOS DE VIOLENCIA, ABARCANDO TEMAS 

CRUCIALES COMO PREVENCIÓN DEL RECLUTAMIENTO DE NIÑAS, NIÑOS 

Y ADOLESCENTES Y LA VIOLENCIA Y DERECHOS DE NIÑAS, NIÑOS Y 

ADOLESCENTES CONSTRUYENDO ENTORNOS DE PAZ, EN ESTE ÚLTIMO 

EN ESPECIAL SE LLEVÓ A CABO EN COLABORACIÓN CON EL INSTITUTO 

INTERAMERICANO DEL NIÑO, LA NIÑA Y EL ADOLESCENTE, UNA ENTIDAD 

DE RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL DEDICADA A LA PROTECCIÓN DE 

LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y LA ADOLESCENCIA, DEBO REITERAR EN 

ESTOS ESFUERZOS REAFIRMAMOS NUESTRO COMPROMISO CON LAS 

FUTURAS GENERACIONES Y CON LA CONSTRUCCIÓN DE UN DURANGO 

DONDE LA SEGURIDAD, LA JUSTICIA Y LA DIGNIDAD SEAN LOS PILARES 
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DE SU DESARROLLO, LUCHAMOS CONTRA LAS DESIGUALDADES, NO 

ACEPTAMOS LAS INJUSTICIAS NI LAS DEUDAS SOCIALES, 

RECONOCEMOS EL ESFUERZO DE LAS ÁREAS INVOLUCRADAS EN LAS 

836 ACCIONES DE BÚSQUEDA DE PERSONAS REALIZADA Y 

REPRESENTAN ESPERANZA Y ESFUERZO COMPARTIDO, CADA UNA DE 

LAS 2 MIL 193 ACCIONES DILIGENCIADAS REFLEJA EL COMPROMISO DEL 

GOBIERNO Y LA SOCIEDAD CON LAS FAMILIAS QUE DESEAN 

ENCONTRAR A SUS SERES QUERIDOS, EN ESTA MATERIA DEBEMOS 

RECONOCER QUE ESTOS LOGROS NO SON SÓLO NÚMEROS, SON 

HISTORIAS HUMANAS FAMILIAS Y COMUNIDADES QUE VIVEN Y QUE 

SIENTEN ESTOS RESULTADOS, SIGAMOS TRABAJANDO PARA 

CONSTRUIR UN FUTURO DONDE CADA VIDA CUENTA Y CADA SER 

QUERIDO SEA ENCONTRADO DE ESTA MANERA TE LOGRARON 371 

LOCALIZACIONES EXITOSAS, CADA UNA COMO TESTIMONIO DE 

PERSEVERANCIA Y SOLIDARIDAD, RESPONDIENDO AL LLAMADO DE 

PROXIMIDAD E INSTITUCIONAL Y A LAS NECESIDADES DE LAS FAMILIAS 

DE PERSONAS DESAPARECIDAS EN LA REGIÓN LAGUNA SE ESTABLECIÓ 

LA OFICINA DE LA COMISIÓN ESTATAL DE BÚSQUEDA DE PERSONAS, 

BRINDANDO APOYO A LOS 11 MUNICIPIOS DE ESA REGIÓN EN 

CUMPLIMIENTO DE LA LEY EN MATERIA DE DESAPARICIÓN FORZADA Y 

DESAPARICIÓN COMETIDA POR PARTICULARES Y DEL SISTEMA 

NACIONAL DE BÚSQUEDA SE HAN RECIBIDO 777 REPORTES PARA SU 

TRÁMITE SUBSECUENTE, ABORDANDO DIFERENTES ASPECTOS DE 

PERSONAS NO LOCALIZADAS  O DESAPARECIÓ EN COLABORACIÓN CON 

EL COLECTIVO GRUPO VIDA Y FAMILIARES AFECTADOS, IMPLEMENTÓ EL 

PROGRAMA DE ATENCIÓN Y SEGUIMIENTO DE FAMILIARES DE 
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PERSONAS DESAPARECIDAS CON EL CUAL SE PROMUEVE LA CERCANÍA 

PARA BRINDAR ATENCIÓN DIRECTA, CÁLIDA Y DE CALIDAD A LOS 

FAMILIARES, PARTICULARMENTE EN ESTOS TEMAS TAN SENCIBL3E SO 

EN COORDINACIÓN CON LA FISCALÍA DEL ESTADO Y EN RESPUESTA AL 

ESCENARIO FORENSE ACTUAL DEL PAÍS HEMOS LOGRADO RECURSOS 

FEDERALES PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PRIMERA ETAPA DEL 

CENTRO DE RESGUARDO TEMPORAL DE CUERPOS EN EL FUNDO LEGAL 

COLONIA EN LAS PALMAS DE ESTE MUNICIPIO DE DURANGO, 

DESTINANDO UNA INVERSIÓN DE 9 MILLONES 286 MIL PESOS, ADEMÁS 

PARA ESTE MISMO AÑO SE TIENE YA AUTORIZADA UNA SEGUNDA ETAPA 

CON UNA GESTIÓN DE 14 MILLONES 250 MIL PESOS, LA COLABORACIÓN 

CON DIVERSAS INSTITUCIONES GUBERNAMENTALES A NIVEL FEDERAL, 

ESTATAL Y MUNICIPAL NOS HA PERMITIDO RESPONDER A LAS 

DEMANDAS DE LOS COLECTIVOS HEMOS FIRMADO CONVENIOS, ENTRE 

OTROS, CON LA COMISIÓN NACIONAL DE BÚSQUEDA DE PERSONAS, LA 

COMISIÓN DE BÚSQUEDA DE PERSONAS DEL ESTADO DE COAHUILA Y 

LA FACULTAD DE DERECHO Y CIENCIAS POLÍTICAS DE LA UNIVERSIDAD 

JUÁREZ DEL ESTADO, TODO ESTO CON LA FINALIDAD DE FORTALECER 

DE MANERA CONJUNTA E INSTITUCIONAL LAS ACCIONES DE BÚSQUEDA 

DE PERSONAS DESAPARECIDAS PARA FORTALECER LAS CAPACIDADES 

OPERATIVAS, LE OTORGÓ EQUIPAMIENTO TANTO LA COMISIÓN ESTATAL 

DE BÚSQUEDA COMO EL COLECTIVO GRUPO VIDA LAGUNA, 

DESTINANDO CERCA DE 4 MILLONES DE PESOS PARA GARANTIZAR UN 

DESPLIEGUE EFECTIVO EN LAS OPERACIONES DE BÚSQUEDA EN 

CAMPO, EN OTRO TEMA, INFORMÓ QUE LA COMISIÓN EJECUTIVA 

ESTATAL DE ATENCIÓN A VÍCTIMAS, HA DESARROLLADO EL REGISTRO 
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ESTATAL PARA PROPORCIONAR A LOS FAMILIARES DE PERSONAS 

DESAPARECIDAS LA LA PRESUNCIÓN DE MUERTE, HEMOS INSCRITO Y 

FOLIADO EN EL REGISTRO ESTATAL Y NACIONAL A 422 VÍCTIMAS 

DIRECTAS Y 171 INDIRECTAS, A LA FECHA 65 PRESUNCIONES DE 

MUERTE HAN BRINDADO CERTEZA JURÍDICA A LAS VÍCTIMAS 

INDIRECTAS, QUIENES A TRAVÉS DE ESTE MEDIO PUEDEN ACCEDER A 

BENEFICIOS Y DERECHOS OTORGADAS MEDIANTE LAS DILIGENCIAS DE 

JURISDICCIÓN VOLUNTARIAS, PROMOVIDAS POR NUESTROS ASESORES 

ESTO REPRESENTA UN PASO SIGNIFICATIVO PARA RECONOCER Y 

APOYAR A QUIENES HAN SUFRIDO ESTAS LAMENTABLES PÉRDIDAS Y 

TRAGEDIAS, MOSTRANDO NUESTRO COMPROMISO CON LA JUSTICIA Y 

SOBRE TODO, LA SOLIDARIDAD, DURANTE ESTE PERIODO SE 

REALIZARON 8,180 AUDIENCIA CON EL OBJETIVO DE PROTEGER Y 

ASEGURAR LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS INVOLUCRADAS EN 

INSTITUCIONES COMO EL CENTRO DE REINSERCIÓN SOCIAL NÚMERO 

UNO, EL CENTRO DE JUSTICIA PARA MUJERES, EL CENTRO DE JUSTICIA 

PARA NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES ASÍ COMO EL TRIBUNAL DE 

MENORES INFRACTORES PARA APORTAR UN APOYO DIRECTO A LAS 

FAMILIAS Y LOS AFECTADOS, HEMOS BRINDADO ACOMPAÑAMIENTOS 

TERAPÉUTICOS, ATENCIÓN PSICOLÓGICA Y PSIQUIÁTRICA, ASÍ COMO 

VALORES DIAGNÓSTICAS, ATENDIENDO 298 VÍCTIMAS DEL DELITO CON 

MÁS DE CON 1,748 SERVICIOS DE ATENCIÓN PSICOLÓGICA, ESTE 

ESFUERZO DE COORDINACIÓN Y ATENCIÓN A VÍCTIMAS SE REFLEJA EN 

RESULTADOS TANGIBLES Y ACCIONES CONCRETAS DONDE SE REFLEJA 

EL ROSTRO HUMANO DEL GOBIERNO DEL ESTADO, LA MUJER ES PILAR 

FUNDAMENTAL EN NUESTRA SOCIEDAD, ES POR ELLO QUE LA 
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COORDINACIÓN ESTATAL DE ALERTA DE VIOLENCIA DE GÉNERO 

CONTRA LAS MUJERES APLICADO UN RECURSO FEDERAL DE POCO MÁS 

DE 4 MILLONES DE PESOS PARA ATENDER LAS ACCIONES 

COADYUVANTES DE LA ALERTA DE GÉNERO EN EL ESTADO, QUE 

CONTEMPLA LA CONTRATACIÓN DE PERSONAL ESPECIALIZADO, 

QUIENES OFRECEN ATENCIÓN EN 15 DE LOS 16 MUNICIPIOS QUE TIENEN 

ESTA DECLARATORIA DE ALERTA, ADEMÁS, SE FORTALECIERON LOS 

PUNTOS DE ATENCIÓN INMEDIATA EN 27 MUNICIPIOS, GARANTIZANDO 

LA APLICACIÓN MÉDICA, PSICOLÓGICA, JURÍDICA Y DE TRABAJO SOCIAL 

A LAS MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA Y A SUS HIJAS E HIJOS, SE HAN 

EJECUTADO 98 ACCIONES QUE ATIENDEN LAS 28 MEDIDAS DE 

PREVENCIÓN, SEGURIDAD Y JUSTICIA Y REPARACIÓN QUE NOS MARCA 

EL DICTAMEN EMITIDO POR LA CONAVIM EN ENERO DE ESTE AÑO, QUE 

CORRESPONDE AL PERIODO 2021-2022, ESPERANDO QUE CON TODO LO 

HECHO, EN EL SIGUIENTE DICTAMEN SE REFLEJEN LAS ACTIVIDADES, LA 

PROTECCIÓN CIVIL ES PRIORITARIA PARA EL GOBIERNO DEL ESTADO, 

POR ELLO LAS ACCIONES EN EL ÁMBITO DE LA GESTIÓN INTEGRAL DE 

RIESGOS SE HA PROCURADO LA SEGURIDAD, BIENESTAR Y CUIDADO A 

NUESTRA POBLACIÓN, REALIZANDO DE MANERA CONJUNTA 233 

ACCIONES DE ATENCIÓN A EMERGENCIAS COTIDIANAS, ASÍ COMO 

APOYANDO EN 174 SERVICIOS ESPECIALES DE EVENTOS MASIVOS PARA 

SALVAGUARDAR LA INTEGRIDAD DE SUS ASISTENTES, COMO PARTE DE 

ESTE ENFOQUE, HEMOS TRABAJADO EN LA ACTUALIZACIÓN DEL 

SISTEMA INTEGRAL DEL ATLAS DE RIESGO QUE UTILIZA BASES DE 

DATOS GEO REFERENCIADAS PARA VISUALIZAR ESCENARIOS, 

REALIZAR CÁLCULOS Y ANÁLISIS DE RIESGOS Y CREAR MAPAS DE 
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PELIGRO PARA PROYECCIONES SIMULADAS, DURANTE ESTE PERÍODO 

SE INCORPORARON CAPAS DE INFORMACIÓN NUEVAS A DICHO 

SISTEMA, ADEMÁS DE LLEVAR A CABO 29 ESTUDIOS DE RIESGO DE 

ACUERDO A LOS LINEAMIENTOS DEL CENTRO, NACIONAL DE 

DESASTRES, CON EL OBJETIVO DE SALVAGUARDAR LA INTEGRIDAD DE 

LOS DURANGUENSES, SU PATRIMONIO Y LOS RECURSOS NATURALES 

DE NUESTRO ESTADO FORTALECIENDO EL SISTEMA INTEGRAL DE 

ATLAS DE RIESGO, SE HAN DESARROLLADO PROGRAMAS ESPECIALES 

PARA LA ATENCIÓN DE LA TEMPORADA INVERNAL, LA SEMANA SANTA, 

EL ESTIAJE, INCENDIOS FORESTALES, LLUVIAS Y HURACANES, 

SENTANDO LAS BASES PARA GENERAR UNA SOCIEDAD RESIDENTE AL 

ESTABLECER ESTOS INSTRUMENTOS, ESTRATEGIAS Y ACCIONES PARA 

LA PREVENCIÓN, LA ATENCIÓN DE NECESIDADES Y EL AUXILIO Y LA 

RECUPERACIÓN DE LA POBLACIÓN EXPUESTA EN CUANTO A LAS 

BRIGADAS INTERNAS DE PROTECCIÓN CIVIL, DURANTE ESTE PERIODO 

SE REALIZARON 55 CURSOS CON UNA ASISTENCIA DE 1182 SERVIDORES 

PÚBLICOS QUE SE HAN CAPACITADO EN TEMAS VITALES COMO 

CONTROL Y PREVENCIÓN DE INCENDIOS, BÚSQUEDA Y RESCATE, 

RIESGO EN EL TRANSPORTE DE SUSTANCIAS QUÍMICAS PELIGROSAS, 

INTEGRACIÓN, FORMACIÓN Y ORGANIZACIÓN DE COMISIONES DE 

SEGURIDAD E HIGIENE, ENTRE OTROS, DE LA MOVILIDAD URBANA, 

SEGURA, EFICIENTE E INCLUYENTE, ME PERMITO INFORMAR SOBRE 

NUESTROS AVANCES, RECONOCIENDO LA IMPORTANCIA DE CONTAR 

CON UN MARCO NORMATIVO MODERNO Y EFECTIVO QUE SE ADAPTE A 

LAS NECESIDADES ACTUALES EN LA MATERIA, SE LEGISLÓ Y APROBÓ 

POR ESTA SOBERANÍA LA LEY DE MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL, ESTA 
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NUEVA LEY ES LA BASE FUNDAMENTAL PARA ORIENTAR NUESTRAS 

ACCIONES ASÍ COMO PARA INCORPORAR Y MEJORAR DIVERSAS 

MODALIDADES DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN BENEFICIO DE LOS 

USUARIOS, AL TIEMPO QUE SE FORTALEZCAN LOS ESQUEMAS DE 

COORDINACIÓN INTERINSTITUCIONAL, DURANTE ESTE PERÍODO SE 

EXPIDIERON EN EL ESTADO 2591 LICENCIAS NUEVAS DE CONFORMIDAD 

CON LO QUE MANDATA LA NUEVA LEY DE MOVILIDAD, PARA CHOFERES 

DEL SERVICIO PÚBLICO, BRINDANDO ASÍ CERTEZA A LOS USUARIOS DE 

CONTAR CON CHOFERES CERTIFICADOS CAPACITADOS Y SEGUROS EN 

ARAS DE GARANTIZAR EL DERECHO DE PREFERENCIA TANTO DEL 

USUARIO COMO DEL PEATÓN SE APLICARON ESTUDIOS DE 

FACTIBILIDAD PARA LA MODIFICACIÓN DE ITINERARIOS DE RUTAS DE 

PASAJEROS,  ESTOS ESTUDIOS NOS HAN PROPORCIONADO VALIOSA 

INFORMACIÓN PARA MEJORAR LA MOVILIDAD Y REDUCIR LOS TIEMPOS 

DE TRASLADO, EN UNA PRIMERA FASE NOS HEMOS ENFOCADO EN 

ATENDER ZONAS PRIORITARIAS PARA EL REORDENAMIENTO DE LAS 

RUTAS DEL SERVICIO PÚBLICO, ESTOS ESFUERZOS SE HAN REALIZADO 

EN ESTRECHA COLABORACIÓN CON LOS SINDICATOS DEL 

TRANSPORTE, BUSCANDO UNA MAYOR EFICIENCIA Y COMODIDAD PARA 

LOS USUARIOS, MÁS DE 350 MIL DURANGUENSES SON BENEFICIADOS 

CON TARIFAS PREFERENCIALES PARA ESTUDIANTES, ADULTOS 

MAYORES Y PERSONAS CON DISCAPACIDAD, EL REGISTRO CIVIL 

OTORGA LA IDENTIDAD LEGAL DE CADA INDIVIDUO SIN LA CUAL, EN 

DEFINITIVA, NO TENDRÍA PERSONALIDAD JURÍDICA, POR LO QUE EN TAL 

VIRTUD HEMOS LLEVADO A CABO DIAGNÓSTICOS EN LAS 165 OFICIALÍAS 

PARA ACTUALIZAR Y MODERNIZAR LOS PROCESOS Y SISTEMAS 
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UTILIZADOS EN LA DOCUMENTACIÓN DE HECHOS Y ACTOS DEL ESTADO 

CIVIL DE LAS PERSONAS, ESTA MODERNIZACIÓN HA BRINDADO 

BENEFICIOS SIGNIFICATIVOS PARA OFRECER UN SERVICIO MÁS RÁPIDO 

Y EFICIENTE A LOS CIUDADANOS SIN EMBARGO, RECONOCIENDO QUE 

AÚN NOS FALTA MUCHO POR HACER, EN ESTE AÑO QUE SE INFORMA 

QUE HAN REALIZADO 53,453 REGISTROS DE NACIMIENTOS, 

DEFUNCIONES, MATRIMONIOS Y DIVORCIOS, EN NUESTRA FIRME 

BÚSQUEDA POR BRINDAR CERTEZA JURÍDICA A LAS FAMILIAS SE 

IMPLEMENTARON PROGRAMAS Y ACCIONES QUE FORTALECEN LOS 

LAZOS FAMILIARES Y GARANTIZAN EL ACCESO DE DERECHOS 

FUNDAMENTALES, EL PROGRAMA UNIENDO CORAZONES QUE SE 

REALIZÓ POR INICIATIVA DEL SISTEMA PARA EL DESARROLLO INTEGRAL 

DE LA FAMILIA FACILITAMOS QUE 3,100 PAREJAS FORMALIZARON 

GRATUITAMENTE SU COMPROMISO ANTE EL REGISTRO CIVIL, 

CONSOLIDANDO ASÍ LA CERTEZA JURÍDICA Y LOS LAZOS FAMILIARES, 

ESTE ESFUERZO LOGRÓ CONDONAR A LAS PAREJAS UN TOTAL DE 8 

MILLONES 700 MIL PESOS POR CONCEPTO DE ACTAS Y ACTOS 

MATRIMONIALES, LA CERTEZA JURÍDICA DE LAS FAMILIAS 

DURANGUENSES EN SUS BIENES INMUEBLES ES DE VITAL IMPORTANCIA 

PARA EL ESTADO, ES POR ELLO QUE EL REGISTRO PÚBLICO DE LA 

PROPIEDAD Y EL COMERCIO A TRAVÉS DEL SISTEMA INTEGRAL 

REGISTRAL DEL ESTADO HA GARANTIZADO LA SEGURIDAD JURÍDICA 

PATRIMONIAL A 44,429 HOGARES CON ACTOS DE INSCRIPCIÓN, AVISOS 

Y CONSTANCIAS DE CERTIFICACIÓN, EN CUANTO A LA ORGANIZACIÓN Y 

PRESERVACIÓN DE ARCHIVOS HISTÓRICOS, HEMOS ALCANZADO 

GRANDES LOGROS A TRAVÉS DEL PROGRAMA DE CONSERVACIÓN Y 
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DIGITALIZACIÓN DE DOCUMENTOS HISTÓRICOS HEMOS CREADO 350 MIL 

IMÁGENES DIGITALES DE DIVERSOS FONDOS DOCUMENTALES 

RESGUARDADOS EN EL ARCHIVO HISTÓRICO ESTA INICIATIVA HA 

PERMITIDO E INVESTIGADORES NACIONALES E INTERNACIONALES 

PUEDAN ACCEDER DE MANERA EFICIENTE A ESTOS ACERVOS, LES 

COMPARTO DE MÁS QUE POR PRIMERA VEZ DURANGO TIENE VOZ Y 

VOTO ANTE EL CONSEJO NACIONAL DE ARCHIVOS, QUE HA PERMITIDO 

UNA COORDINACIÓN MUY ESTRECHA Y DIRECTA CON EL ARCHIVO 

GENERAL DE LA NACIÓN, EN EL CONTEXTO DEL CENTENARIO DE LA 

MUERTE DEL GENERAL FRANCISCO VILLA, HEMOS PRIORIZADO LA 

CATALOGACIÓN DE 4,236 EXPEDIENTES DE LA SECCIÓN SIGLO 20 

SUBSECCIÓN GUERRA, ESTOS DOCUMENTOS POSEEN UN ALTO VALOR 

HISTÓRICO AL DOCUMENTAR EL LEGADO DEL CENTAURO DEL NORTE EN 

NUESTRO ESTADO ADEMÁS, HEMOS CONTINUADO CON LA 

PRESERVACIÓN DEL ACERVO CULTURAL MEDIANTE LA CLASIFICACIÓN 

DE 10,650 DOCUMENTOS Y REGISTROS DE 17,000 EXPEDIENTES DE LA 

SECCIÓN SIGLO 19 PROPORCIONANDO VALIOSOS DETALLES SOBRE EL 

TRABAJO DEL GOBIERNO DEL ESTADO DESDE 1822 HASTA 1909 

NUESTRO COMPROMISO CON LOS SERVICIOS REGISTRALES ES 

BRINDAR LA CERTEZA JURÍDICA DE LAS FAMILIAS, CONTINUAREMOS 

TRABAJANDO PARA FORTALECER Y GARANTIZAR EL ACCESO 

EQUITATIVO A DERECHOS Y SERVICIOS ESENCIALES PARA TODOS LOS 

CIUDADANOS, SE REAFIRMÓ NUESTRA CERCANÍA CON LOS 

CONNACIONALES MIGRANTES Y SUS FAMILIAS, AL BRINDARLES APOYO 

PARA SU BIENESTAR Y DESARROLLO, A TRAVÉS DE LAS OFICINAS DE 

REPRESENTACIÓN EN CHICAGO, ILLINOIS Y LOS ÁNGELES, CALIFORNIA, 
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SE ATENDIERON CERCA DE 4 MIL PERSONAS, PROPORCIONÁNDOLES 

ASESORÍA Y ATENCIÓN A SUS NECESIDADES, CON EL FIRME PROPÓSITO 

DE BRINDAR OPORTUNIDADES Y PROTECCIONES TANTO EN DURANGO 

COMO EN EL PAÍS DE DESTINO, E IMPULSÓ ACTIVAMENTE LA 

OBTENCIÓN DE CERTIFICADOS DE DOBLE NACIONALIDAD, HASTA 

AHORA HEMOS BENEFICIADO A 59 PERSONAS MIGRANTES Y SUS 

FAMILIAS, FOMENTANDO SU INCLUSIÓN Y ARRAIGO DE MANERA 

SIGNIFICATIVA DESTACÓ DURANTE ESTE PERIODO SE GESTIONARON Y 

OTORGARON 920 PENSIONES A MIGRANTES QUE HACE TIEMPO 

TRABAJARON EN LOS ESTADOS UNIDOS Y EN SU CASO, PARA SUS 

FAMILIAS  ESTA ACCIÓN HA TENIDO UN IMPACTO MUY POSITIVO EN LA 

CALIDAD DE VIDA DE LOS BENEFICIARIOS, BRINDÁNDOLES ESTABILIDAD 

ECONÓMICA Y SEGURIDAD FINANCIERA, CABE RESALTAR QUE ESTAS 

GESTIONES REPRESENTAN UN INGRESO ANUAL PARA ESTAS FAMILIAS 

DE DURANGUENSES DE MÁS DE 78 MILLONES DE PESOS LOS DERECHOS 

HUMANOS FUNDAMENTALES EN LA VIDA DE LOS CIUDADANOS 

CONLLEVAN A LA PAZ, SEGURIDAD Y LIBERTAD Y PARA GARANTIZAR 

QUE LOS SERVIDORES PÚBLICOS CUENTEN CON UNA ADECUADA 

PREPARACIÓN Y TRATEN A LOS CIUDADANOS CON RESPETO Y 

DIGNIDAD, HEMOS REALIZADO 26 CAPACITACIONES EN LAS QUE HAN 

PARTICIPADO 600 SERVIDORES PÚBLICOS  EL OBJETIVO, CREAR 

CONCIENCIA SOBRE LA IMPORTANCIA DEL BUEN TRATO A LA 

CIUDADANÍA Y EN ÚLTIMA INSTANCIA DISMINUIR LAS VIOLACIONES A 

LOS MISMOS, EN CUMPLIMIENTO DEL ARTÍCULO 20, FRACCIÓN 19 DE LA 

LEY ORGÁNICA DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA, SE HAN PRESENTADO 

ANTE PROYECTOS DE LEY CON EL PROPÓSITO DE IMPULSAR EL 
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FORTALECIMIENTO DEL ESTADO DE DERECHO, LA CULTURA CIUDADANA 

Y EL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS, DESTACAN LA LEY DE 

ARCHIVOS DEL ESTADO, LA LEY REGISTRAL Y CATASTRAL DEL ESTADO 

Y LA LEY DE PROTECCIÓN DE PERIODISTAS Y PERSONAS DEFENSORAS 

DE LOS DERECHOS HUMANOS EN EL ESTADO, A TRAVÉS DE ESTAS 

ACCIONES Y ENFOQUES QUE AVANZA EN LA CONSTRUCCIÓN DE UN 

ESTADO DE DERECHO SÓLIDO Y EFICIENTE, ARMONIZÁNDONOS CON LA 

LEGISLACIÓN FEDERAL DONDE SE PROMUEVEN LOS VALORES DE 

JUSTICIA, RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS Y COLABORACIÓN CON 

LOS DIFERENTES SECTORES DE LA SOCIEDAD PARA UN DESARROLLO 

SOSTENIBLE Y EQUITATIVO, EN EL ÁMBITO DEL DESARROLLO 

MUNICIPAL, HEMOS MANTENIDO CONTACTO EFECTIVO CON 

SERVIDORES PÚBLICOS DE LOS DISTINTOS MUNICIPIOS MEDIANTE LA 

REALIZACIÓN DE ENCUENTROS PRESENCIALES EN CUATRO DE LAS 5 

REGIONES DEL ESTADO, ESTOS SE HAN CENTRADO EN EL DESARROLLO 

MUNICIPAL Y TIENEN COMO OBJETIVO PROPICIAR LA MEJORA CONTINUA 

DE LOS SERVICIOS QUE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO 

BRINDA A LA SOCIEDAD DE ESOS MUNICIPIOS, ESTAMOS CAMBIANDO 

PARADIGMAS, CONSTRUYENDO UN ENTORNO DE VIDA Y ESPERANZA, 

NUESTRO ESTADO LE HA VISTO AFECTADO POR UNA CRECIENTE OLA 

DE DESESPERANZA DEBIDO A LAS INFLUENCIAS NEGATIVAS QUE NOS 

RODEAN LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR, ADICCIONES Y LA PÉRDIDA DE 

VALORES DENTRO DEL NÚCLEO FAMILIAR HA ORILLADO A PERSONAS A 

ATENTAR CONTRA SU PROPIA VIDA, PARA CONTRARRESTAR ESA 

TENDENCIA, SE HA PUESTO EN OPERACIÓN LA ESTRATEGIA 

TRANSVERSAL VIVE CON EL FIN DE ESTABLECER UN MODELO DE 
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INTERVENCIÓN SOCIAL, CREANDO PROTOCOLOS DE ACTUACIÓN PARA 

LA IDENTIDAD IDENTIFICACIÓN Y ABORDAJE, CONTENCIÓN, 

CANALIZACIÓN Y SEGUIMIENTO DE PERSONAS EN CONDICIÓN DE 

VULNERABILIDAD, A TRAVÉS DE LA CREACIÓN DE UNA RED DE APOYO 

ENTRE SOCIEDAD Y LOS 3 ÓRDENES DE GOBIERNO, DESTACANDO LA 

PARTICIPACIÓN ACTIVA DEL SECTOR SALUD, SECTOR EDUCATIVO, 

EJÉRCITO MEXICANO, GUARDIA NACIONAL Y LA COMISIÓN ESTATAL DE 

DERECHOS HUMANOS, ACTUALMENTE SE HAN TOMADO MEDIDAS 

CONCRETAS COMO TALLERES EN ESCUELAS, ACTIVIDADES LÚDICAS Y 

DE INTEGRACIÓN EN LAS COLONIAS COMO LAS FERIAS VIVE EN PAZ, 

TRATAMIENTOS PSICOLÓGICOS Y ATENCIÓN PSIQUIÁTRICA, LÍNEAS DE 

AYUDA EN LAS QUE A LA FECHA HAN PARTICIPADO COLEGIOS DE 

PROFESIONISTAS, EL CONSEJO ESTATAL CIUDADANO, 

ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES, INSTITUCIONES EDUCATIVAS, 

IGLESIAS Y DIVERSAS ASOCIACIONES CIVILES, CON MÁS DE 300 

SERVIDORES PÚBLICOS DEL GOBIERNO DEL ESTADO HAN TOMADO LA 

CALLE Y ESPACIOS PÚBLICOS PARA IMPACTAR DE MANERA DIRECTA 

CON LOS CIUDADANOS DE ESTA MANERA HEMOS SIGNIFICADO LO QUE 

ANTES ERAN ACCIONES DISPERSAS Y POCO EFECTIVAS EN UNA SOLA 

ESTRATEGIA PARA BRINDAR ATENCIÓN INCLUSIVA, ORGANIZADA, 

OPERATIVAMENTE VIABLE Y ECONÓMICAMENTE SOSTENIBLE, SE HA 

PROMOVIDO LA VIDA A TRAVÉS DE CAMPAÑAS MEDIÁTICAS, 

CONCIERTOS, TALLERES EN ESCUELAS, ACTIVIDADES DEPORTIVAS Y 

CULTURALES, VISITAS CASA POR CASA Y SEGUIMIENTO A FAMILIAS DE 

VÍCTIMAS Y A VÍCTIMAS EN PROCESO, ESTAS ACTIVIDADES FOMENTAN 

LA ACTIVIDAD FÍSICA, LA SOCIALIZACIÓN, LA CREATIVIDAD, EL 



 
       

“2023, AÑO DEL CENTENARIO LUCTUOSO DE FRANCISCO VILLA” 
                                                                            

SECRETARÍA GENERAL 
      SECRETARÍA DE SERVICIOS LEGISLATIVOS 

SESIÓN DE LA H. SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA  
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO  
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL                                  
                                                                            18 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

                                                                                                   11:00 HORAS 

 

FECHA DE REV. 05/01/2022         NO. DE REV. 03            FOR SSL 03            

 

BIENESTAR EMOCIONAL Y LA SALUD MENTAL, FORTALECIENDO LA 

COHESIÓN SOCIAL Y LA CALIDAD DE VIDA NUESTRA COMUNIDAD, ES 

CRUCIAL UNIR ESFUERZOS PARA CONTRARRESTAR LA OLA DE MUERTE 

CON UNA OLA DE VIDA Y ESPERANZA  ESTA ESTRATEGIA INCLUSIVA Y 

DIVERSA PUEDE MARCAR LA DIFERENCIA EN LA VIDA DE LAS PERSONAS 

Y EN LA SALUD MENTAL DE NUESTRA COMUNIDAD, EN UN PERÍODO DE 

CUATRO MESES QUE LLEVA FUNCIONANDO LA ESTRATEGIA, HEMOS 

IMPACTADO DE MANERA DIRECTA A POCO MÁS DE 80 MIL 

DURANGUENSES, ESTIMADAS DIPUTADAS Y DIPUTADOS LA SECRETARÍA 

GENERAL DE GOBIERNO SE HA DEDICADO A PROMOVER EL 

DESARROLLO INTEGRAL Y EL BIENESTAR DE LOS CIUDADANOS EN EL 

ESTADO, ALINEADOS CON LOS OBJETIVOS TRAZADOS EN EL PLAN 

ESTATAL DE DESARROLLO, A TRAVÉS DE ESTRATEGIAS SÓLIDAS Y 

ACCIONES CONCRETAS,  SE AVANZÓ EN DIFERENTES FRENTES PARA 

FORTALECER LA SEGURIDAD, LA PROTECCIÓN CIVIL, LA MOVILIDAD Y EL 

ESTADO DE DERECHO, NUESTRO COMPROMISO SE HA EXTENDIDO A 

BRINDAR APOYO A LOS MIGRANTES Y SUS FAMILIAS, VALORANDO SUS 

ESFUERZOS Y CONTRIBUCIONES, HEMOS PRESTADO ESPECIAL 

ATENCIÓN A LA GOBERNABILIDAD DEL ESTADO A TRAVÉS DE 1,225 

REUNIONES TRABAJANDO EN LA RESOLUCIÓN DE PLANTEAMIENTOS 

PROVENIENTES DE DIVERSOS SECTORES DE LA SOCIEDAD, COMO 

SINDICATOS, TANTO OBREROS, COMO DE TRANSPORTES Y 

EDUCATIVOS, CÁMARAS EMPRESARIALES, IGLESIAS, ORGANIZACIONES 

ESTUDIANTILES Y GRUPOS DE LA SOCIEDAD CIVIL,  ESTOS 

ENCUENTROS DE ALIANZAS ESTRATÉGICAS HAN CONTRIBUIDO A LA 

DESARROLLO ARMONIOSO DE NUESTRA COMUNIDAD, ESTOS LOGROS 
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NO HABÍAN SIDO POSIBLE SIN LA VISIÓN Y PROYECTO DEL 

GOBERNADOR DEL ESTADO DOCTOR ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL Y 

EL ESFUERZO Y DEDICACIÓN DE TODOS LOS INVOLUCRADOS,  

AGRADEZCO A ESTE GRAN EQUIPO DE GOBIERNO POR SU 

COMPROMISO Y POR SU APOYO ESTAMOS LISTOS PARA MOSTRAR AL 

MUNDO LO QUE ES DURANGO, NUESTRO POTENCIAL Y NUESTRAS 

FORTALEZAS, TRABAJAR EN EQUIPO FORTALECE NUESTRA CAPACIDAD 

PARA ENFRENTAR DESAFÍOS Y APROVECHAR OPORTUNIDADES, 

CREANDO ASÍ UN ENTORNO EN EL QUE TODOS PUEDAN PROSPERAR 

PARA BENEFICIO DE UN DURANGO QUE SUEÑA EN GRANDE PARA 

CUMPLIR EN GRANDE, ES CUÁNTO.    

 

 

 

 

PRESIDENTE: GRACIAS, SEÑOR SECRETARIO, APRECIAMOS ESTA 

MAÑANA, LA ASISTENCIA DE TODAS Y TODOS USTEDES, DE MANERA 

PARTICULAR DE LOS INTEGRANTES DEL COLEGIO DE NOTARIOS, DE LAS 

PRESIDENTAS Y PRESIDENTES MUNICIPALES QUE NOS ACOMPAÑAN, DE 

LOS INTEGRANTES DE LOS DIVERSOS CABILDOS A LO LARGO Y ANCHO 

DEL ESTADO, DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL, DE 

SINDICATOS DE LAS DIVERSAS ORGANIZACIONES DE TRANSPORTE, EN 

LOS SEÑORES, SUBSECRETARIOS, DIRECTORES Y SERVIDORES 

PÚBLICOS, QUE INTEGRAN A LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO, 

MUCHAS GRACIAS POR SU PRESENCIA ESTA MAÑANA. 
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PRESIDENTE: DAMOS PASO, COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS LA RONDA 

DE PREGUNTAS Y RESPUESTAS EN EL ORDEN ESTABLECIDO POR EL 

ACUERDO YA REFERIDO. 

 

PRESIDENTE: EN ESE SENTIDO DAMOS EL USO DE LA PALABRA A LA 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS, REPRESENTANTE DEL PARTIDO 

VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO PARA FORMULAR UNA PREGUNTA 

HASTA POR TRES MINUTOS. 

 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: MUCHAS GRACIAS PRESIDENTE, 

BUEN DÍA, SEÑOR SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO INGENIERO 

HÉCTOR VELA VALENZUELA, SEA USTED BIENVENIDO, DE IGUAL 

MANERA SALUDO A QUIEN ES EL DÍA DE HOY LO ACOMPAÑAN A RENDIR 

SU INFORME DE TRABAJO CORRESPONDIENTE AL PRIMER AÑO DE 

GOBIERNO, EN DONDE SABEMOS QUE HA SIDO UNA AGENDA ARDUA 

CON TEMAS DE TODO TIPO, PUES LA INVESTIDURA QUE OSTENTA ES 

UNA DE LA CUAL LE TOCA HACER FRENTE A MUCHAS DE LAS 

PROBLEMÁTICAS QUE ENFRENTA EL GOBIERNO DEL ESTADO Y QUE 

SURGEN DE LA SOCIEDAD DÍA A DÍA,  ES POR ELLO QUE AQUÍ SE 

REQUIERE UN TITULAR DE ESTA SECRETARÍA QUE SEA CAPAZ Y ESTÉ 

CAPACITADO, Y EN USTED RECONOZCO CUENTA CON AMBAS 

CUALIDADES, EN ESTA OCASIÓN EL TEMA QUE ME GUSTARÍA TOCAR ES 

REFERENTE A QUE EXISTE UN GRAN NÚMERO DE NIÑOS EN 

COMUNIDADES ALEJADAS PRINCIPALMENTE EN MI MUNICIPIO 

MEZQUITAL, QUE NO CUENTAN CON ACTAS DE NACIMIENTO, 

VULNERANDO CON ELLO SU DERECHO FUNDAMENTAL A UNA 
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EXISTENCIA LEGAL, POR LO CUAL MI PREGUNTA SERÍA ¿QUÉ SE HA 

HECHO PARA ABATIR EL SUB REGISTRO DE NIÑOS QUE NO CUENTAN 

CON ACTAS DE NACIMIENTO? AGRADECERÍA SU RESPUESTA, ES 

CUÁNTO.   

PRESIDENTE: TIENE LA PALABRA EL SECRETARIO GENERAL DE 

GOBIERNO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

MUCHAS GRACIAS DIPUTADO, EFECTIVAMENTE TENEMOS EL 

RECONOCIMIENTO EXISTE UN SUB REGISTRO NO SOLO EN EL 

MEZQUITAL, SINO EN ALGUNAS OTRAS COMUNIDADES ALEJADAS Y NO 

SOLO ELLO, INCLUSO TAMBIÉN EN ALGUNAS COLONIAS MARGINADAS DE 

LOS NÚCLEOS URBANOS, POBLACIONES GRANDES, EN ESE SENTIDO, 

DECIRLE QUE EL REGISTRO CIVIL HA VENIDO REALIZANDO JORNADAS  

EN MUNICIPIOS COMO EL SUYO, EL DE MEZQUITAL, EN PUEBLO NUEVO, 

EN OCAMPO Y EN SIMÓN BOLÍVAR, Y YA LO DIJE TAMBIÉN EN ALGUNAS, 

LOCALIDADES MARGINADAS, ÁREAS MARGINADAS DE LOS DE LOS 

CENTROS POBLACIONALES, EL FIN ES GARANTIZAR LA DE LA MAYOR 

CANTIDAD DE NIÑOS, SE PUEDEN GARANTIZAR TU DERECHO A LA 

IDENTIDAD Y PUEDEN AFECTAR A LOS DERECHOS FUNDAMENTALES 

QUE TIENEN, COMO LA SALUD Y LA EDUCACIÓN, EN ESE SENTIDO, 

DÉJEME DECIRLE EN ESTE PERIODO QUE SE INFORMA, ALREDEDOR DE 

1,200 NIÑOS HAN SIDO REGISTRADOS EN LAS CAMPAÑAS QUE HEMOS 

HECHO EN ESTAS COMUNIDADES, QUE ACABO DE MENCIONAR Y 

DECIRLE TAMBIÉN, COMO MENCIONABA YO EN EL TEXTO DEL INFORME, 

LAS FERIAS, VIVE EN PAZ, HEMOS VENIDO DESARROLLANDO EN 
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DIVERSOS EN DIVERSOS LUGARES, LOCALIDADES DEL ESTADO 

TAMBIÉN HEMOS DADO LA INSTRUCCIÓN PARA QUE AHÍ SE INSTALEN 

MÓDULOS DEL REGISTRO CIVIL Y DE ESTA MANERA TENGAN PUES ESTE 

ESTAS PERSONAS FACILIDADES RÁPIDA Y ACCESIBLE PARA TENER 

ESTE SERVICIO, SIGUE SIENDO UN RETO IMPORTANTE EL PODER 

LLEGAR A COMUNIDADES MUY ALEJADAS, SU MUNICIPIO 

EFECTIVAMENTE TIENE PROBLEMÁTICAS DISTINTAS PARA LLEGAR A 

ACCESAR A CADA UNA DE LAS PEQUEÑAS COMUNIDADES EN DONDE 

DEBEMOS DE RECONOCER SI EXISTE UNA MAYOR CANTIDAD DE SU 

REGISTRO, PERO TENGA LA SEGURIDAD, ESTAS CAMPAÑAS LAS 

HABREMOS DE SEGUIR HACIENDO EN LO ESPECÍFICO EN SU MUNICIPIO, 

CON LA FINALIDAD DE QUE OJALÁ AL TÉRMINO DE ESTA 

ADMINISTRACIÓN PODAMOS DEJAR ABATIDO ESTE PROBLEMA DEL SUB 

REGISTRO.  

 

PRESIDENTE: CONSULTO A LA DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS, 

DESEA USTED HACER USO DE LA DE SU DERECHO DE RÉPLICA, 

ADELANTE. 

 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: AGRADECER SU RESPUESTA, 

SEÑOR SECRETARIO, Y DECIRLE QUE HAY MUCHOS TEMAS POR TOCAR, 

ESPERO MIS COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS DIPUTADOS PUEDAN 

ABORDARLOS EN SUS PREGUNTAS, PUES COMO LO DIJE AL PRINCIPIO, 

DESDE SU RESPONSABILIDAD, COMO DE SUS FACULTADES LEGALES, LE 

TOCA HACER FRENTE EN SITUACIONES DIVERSAS, POR LO CUAL 

APROVECHO PARA DESEARLE ÉXITO EN SUS LABORES DIARIAS Y QUE 
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AÑO CON AÑO TE LLEGUE SIEMPRE A LA VÍA DEL ACUERDO Y LA PAZ DE 

LA COMUNIDAD, PUES ES NECESARIO CONTAR CON UN ESTADO 

SEGURO Y DE BIENESTAR SOCIAL,  MUCHAS GRACIAS ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTE: DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA, 

COORDINADOR DE LA FRACCIÓN PARLAMENTARIA DEL PARTIDO DE LA 

REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, TIENE HASTA 3 MINUTOS PARA REALIZAR 

SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA: INGENIERO HÉCTOR VELA 

VALENZUELA, SECRETARIO GENERAL EL GOBIERNO DEL ESTADO DE 

DURANGO, BIENVENIDO AL CONGRESO DEL ESTADO CASA DE PUEBLO, 

ME PERMITO REALIZAR UN PLANTEAMIENTO Y POSTERIORMENTE 

REALIZO MI PREGUNTA, LA INTERVENCIÓN DE LAS AUTORIDADES ES 

FUNDAMENTAL PARA PROMOVER LA MEDIACIÓN Y ARMONÍA, LA 

COMUNIDAD AL RESPECTO EL CONFLICTO EN LA COMUNIDAD DE 

PÁNUCO DE CORONADO Y LA COMPAÑÍA MEXICANA DE AVINO, LLAMÓ LA 

ATENCIÓN POR SU ESTRIDENCIA COBERTURA MEDIÁTICA PERO SOBRE 

TODO POR EL ACTIVISMO DE LOS MIEMBROS DEL EJIDO, QUE DENOTAN 

EL TEMA ES MUY SENSIBLE SOCIALMENTE PARA LA POBLACIÓN, EN 

ALGUNAS OCASIONES SOBRE TODO AL INICIO DEL CONFLICTO, LA 

COMUNIDAD EXPRESÓ LA FALTA DE APOYO, POR PARTE DEL GOBIERNO 

ESTATAL PARA LA RESOLUCIÓN DEL PROBLEMA QUE TIENE COMO 

ORIGEN LA INSTALACIÓN DE UNA PRESA DE JALES ELLOS ADVIERTEN 

SERÍA ALTAMENTE CONTAMINANTE PARA EL POBLADO DE PÁNUCO DE 

CORONADO, SEÑOR SECRETARIO ME PERMITO PREGUNTARLE 
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¿CUÁLES HAN SIDO LAS ACCIONES SUSTANTIVAS QUE HA DESPLEGADO 

EL GOBIERNO DEL ESTADO A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA A SU CARGO 

PARA LA ATENCIÓN DE ESTA PROBLEMÁTICA? 

 

PRESIDENTE: EL SECRETARIO TIENE EL USO DE LA PALABRA, HASTA 

POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

EFECTIVAMENTE, USTED UTILIZÓ UN TÉRMINO CORRECTO CUANDO 

HABLÓ EL TEMA DE LA MEDIACIÓN, ESO ES JUSTAMENTE LO QUE HEMOS 

HECHO EN LA PARTE SOCIAL, PORQUE HAY QUE HAY QUE RECONOCER 

QUE EL PROBLEMA PRINCIPAL QUE SE DA EN ESTE EH CONFLICTO, ES 

JUSTAMENTE DE ESQUEMAS DE AUTORIZACIÓN Y DE APROBACIÓN DE 

INSTANCIAS FEDERALES, INSTANCIAS QUE TIENEN QUE VER CON EL 

AGUA, CON FUNDAMENTALMENTE COMO LA COMISIÓN NACIONAL DEL 

AGUA, EN DONDE LA PROPIA PROCURADURÍA FEDERAL DE PROTECCIÓN 

AL AMBIENTE Y LA SEMARNAT, A NOSOTROS NOS INTERESA MUCHO LA 

GOBERNABILIDAD Y LA PAZ SOCIAL, POR ESO ES QUE DESDE EL INICIO 

DE ESTE CONFLICTO TUVIMOS A BIEN DARLE UN SEGUIMIENTO 

CERCANO, UN SEGUIMIENTO A AMBAS PARTES PORQUE QUIERO 

ACLARAR EN PRIMER LUGAR, QUE A NOSOTROS NOS INTERESAN LAS 2 

VERTIENTES EN CONFLICTO, POR UN LADO, LA SALUD DE LA 

POBLACIÓN, QUE ES LO MÁS IMPORTANTE, PERO POR OTRO LADO, 

TAMBIÉN LA PRESERVACIÓN DEL EMPLEO Y EN ESE, EN ESE SENTIDO, 

HA HABIDO POSICIONES ENCONTRADAS PORQUE AMBAS PARECIERA 

SER QUE NO, QUE NO PUEDEN CONVIVIR DE MANERA ADECUADA, SIN 
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EMBARGO, HEMOS TENIDO NO, PODRÍA TENER UN NÚMERO, PERO 

INNUMERABLES REUNIONES, INCLUSO EN LA PROPIA LOCALIDAD, EN LA 

PROPIA COMUNIDAD CON LOS EJIDATARIOS, LOS COMUNEROS QUE 

TRAEN ENARBOLANDO SU OPOSICIÓN A LA PRESA DE JALES, HEMOS 

PLATICADO TAMBIÉN CON LA EMPRESA MINERA EN DONDE LES HEMOS 

PEDIDO, QUE BUSQUEN LA POSIBILIDAD DE ENCONTRAR UNA 

UBICACIÓN DISTINTA A ESA PRESA DE JALES, PORQUE AL PARECER, 

POR ACTUALIZACIONES A LA NORMATIVIDAD FEDERAL SÍ EXISTE EN 

ESTE MOMENTO YA UNA UN POSIBLE VETO, PUES EN ESTE CASO DE 

CONAGUA PARA QUE FUNCIONE LA PRESA LA PRESA DE JALES QUE 

ORIGINALMENTE TENÍAN, EN ESA CONSIDERACIÓN, PUES ESTAMOS 

TRABAJANDO DE MANERA MUY CERCANA PARA EVITAR QUE HAYA UN 

CONFLICTO SOCIAL  EL AL INICIO DEL AL INICIO DEL DEL PROBLEMA 

HUBO CONATOS IMPORTANTES QUE CON LA PARTICIPACIÓN DE 

NUESTRA POLICÍA ESTATAL PUDO DISUADIRSE, ENTONCES CREO YO 

QUE DEBEMOS SEGUIR TRABAJANDO MUY DE CERCA CON ESTOS 

COLECTIVOS, EN PRIMER LUGAR, Y REPITO, NOS INTERESA LA SALUD 

DE LA POBLACIÓN, MANDAMOS A HACER INCLUSO ANÁLISIS DE LAS 

FUENTES DE ABASTECIMIENTO QUE SE TIENEN EN EL POBLADO DE 

PÁNUCO DE CORONADO Y TAMBIÉN EN EL POBLADOS ADYACENTES, 

ESTAMOS EN ESPERA DE QUE NOS HAGAN ENTREGA DE ESOS DE ESAS 

INFORMACIONES, PERO POR OTRO LADO, REITERAR QUE LA 

RESOLUCIÓN DIRECTA DE ESTE CONFLICTO TIENE QUE VER CON EL 

ORDEN FEDERAL  ESTAMOS EN ESPERA DE LAS DICTAMINA ACCIONES 

DE CONAGUA Y TAMBIÉN VÍA LA SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN 

SOCIAL Y LA PROPIA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO, ANTE 
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ALGUNOS AMAGOS EN LA PROPIA MINERA, HA COMENTADO EN EL 

SENTIDO DE DEJAR DE TENER OPERACIONES TAMBIÉN YA ESTAMOS 

BUSCANDO POSIBILIDAD DE UBICACIÓN LABORAL PARA LOS 

TRABAJADORES DE ESA MINA, SIN EMBARGO, ESPERAMOS Y ASÍ LO 

CREEMOS QUE PUEDA EXISTIR,  UNA AVENENCIA ENTRE AMBAS PARTES 

TENDRÁ QUE SER SIN DUDA ALGUNA, CON LA RELOCALIZACIÓN DE ESA 

PRESA DE JALES.   

 

PRESIDENTE: ADELANTE DIPUTADO J. CARMEN FERNANDEZ PADILLA. 

 

DIPUTADO J. CARMEN FERNANDEZ PADILLA: MUCHAS GRACIAS SEÑOR 

SECRETARIO, POR SU RESPUESTA QUIERO EXPRESAR MI FELICITACIÓN 

POR EL TRABAJO REALIZADO,  A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA QUE USTED 

REPRESENTA, RECONOCER A SU EQUIPO PORQUE NO SOLAMENTE 

ESTE TEMA LO HEMOS TRATADO HEMOS TRATADO TEMAS DIVERSOS 

QUE SU EQUIPO, ESPECIALMENTE EL LICENCIADO PAULINO NOS HA 

ATENDIDO, DONDE HEMOS EVITADO CONFLICTO ENTRE PARTICULARES 

Y EJIDOS COMO LO FUE TAMBIÉN EN EL EJIDO IGNACIO ALLENDE DE 

GUADALUPE VICTORIA, QUE TAMBIÉN SE SOLUCIONÓ 

FAVORABLEMENTE A FAVOR DEL EJIDO, PORQUE SE MIRÓ EL INTERÉS 

SUPREMO DE LA COMUNIDAD PUES LE AGRADEZCO SECRETARIO, HAY 

QUE SEGUIR TRABAJANDO, HAY MUCHAS COSAS POR HACER, CREO 

QUE DURANGO NOS NECESITA A TODOS, MUCHAS GRACIAS Y ESTAMOS 

A LA ORDEN. 
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PRESIDENTE: PARA EL DESAHOGO DE SU CUESTIÓN TIENE AHORA LA 

PALABRA EL DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ, INTEGRANTE DEL 

GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, HASTA POR 

3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVÁEZ: GRACIAS CON EL PERMISO DE 

LA MESA DIRECTIVA, DARLE LA BIENVENIDA AL INGENIERO HÉCTOR 

VELA VALENZUELA, SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO, A LOS 

SUBSECRETARIOS DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO Y A 

TODO EL EQUIPO DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO Y EN 

ELLOS SALUDAR A TODOS QUIENES NOS ACOMPAÑAN EL DÍA DE HOY EN 

UNA IMPORTANTE Y POSITIVA CONVOCATORIA, QUISIERA TRATAR EL 

TEMA DE LA SALUD MENTAL, UN TEMA, UNA SITUACIÓN COMPLEJA, 

DIFÍCIL LA QUE SE VIVE  EL ESTADO DE DURANGO Y SI ME PERMITE, 

HACER UN CONTEXTO GENERAL DE LA INCLUSIVE DECIR LO QUE HEMOS 

TRABAJADO REALIZADO, REFORMADO EN EL CONGRESO DEL ESTADO 

DE DURANGO, ESTE CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO, CON LA 

APROBACIÓN DE LAS Y LOS 25 DIPUTADOS SE APROBÓ UNA LEY DE 

SALUD MENTAL PIONERA A NIVEL NACIONAL BUENA, IMPORTANTE QUE 

INCLUSIVE HA SIDO ANALIZADA POR ESPECIALISTAS Y LA VEN QUE 

TIENE UN BUEN CONTENIDO PARA TRATAR ESTA SITUACIÓN, LO 

ESCUCHAMOS ATENTAMENTE EN SU EXPOSICIÓN EXPUSO LAS 

POLÍTICAS PÚBLICAS A FAVOR DE LAS NIÑAS, DE LOS NIÑOS Y DE LOS 

ADOLESCENTES, DE LOS JÓVENES, DE GARANTIZAR SUS DERECHOS Y 

TAMBIÉN EXPUSO DE MANERA AMPLIA EL PROGRAMA VIVE, QUE HA 

SIDO DESPLEGADO POR VARIAS SECRETARÍAS DE MANERA 
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TRANSVERSAL EN LOS 39 MUNICIPIOS Y DONDE INCLUSIVE HA 

PARTICIPADO LA SOCIEDAD CIVIL, SIN EMBARGO, HAY UNA ESTADÍSTICA 

DIFÍCIL, COMPLEJA QUE NOS DEBE PONER A TRABAJAR A TODOS LOS 

DURANGUENSES, AL DÍA DE HOY HAY UNA ESTADÍSTICA DE 131 

PERSONAS QUE SE HAN QUITADO LA VIDA Y QUE ES EL EXTREMO A LA 

SITUACIÓN LA QUE DEBE HABER OTRAS TANTAS QUE DEBEN DE TENER 

UNA AFECTACIÓN SALUD EMOCIONAL O EN SU SALUD MENTAL, LA 

PREGUNTA EN ESPECÍFICO SERÍA ¿QUE TENEMOS QUE HACER 

ADICIONALMENTE PARA QUE ESTA ESTADÍSTICA BAJE?, SABEMOS QUE 

ES UN TEMA, UNA COMPLEJIDAD MULTIFACTORIAL, PERO QUE SÍ 

TENEMOS QUE PONER EL FOCO DE ATENCIÓN DE ALERTA A TODOS EN 

NUESTRA RESPONSABILIDAD PARA CUIDAR LA SALUD EMOCIONAL, 

MENTAL, PARA EVITAR QUE NINGÚN OTRO DURANGUENSE SE QUITE LA 

VIDA Y QUE AVANCEMOS NO SOLO EN LA ESTADÍSTICA, SI LO QUE SI NO 

EN LO QUE USTED DIJO EN GENERAR FE EN GENERAR ESPERANZA, EN 

GENERAR UN AMBIENTE MENTAL Y EMOCIONAL POSITIVO EN DURANGO, 

ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTE: TIENE LA PALABRA, SEÑOR SECRETARIO GENERAL DE 

GOBIERNO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

GRACIAS PRESIDENTE, CREO QUE LO PRIMERO QUE TENEMOS QUE 

ARENGAR ES, QUE COMO SOCIEDAD DEBEMOS CREÉRNOSLO, 

DEBEMOS CREERNOS QUE TENEMOS UN GRAVE PROBLEMA, QUE NO 

TIENEN SOLO QUE VER CON EL SUICIDIO, EL SUICIDIO ES LA CAUSA 
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FINAL, TIENE QUE VER CON LA ENORME DESINTEGRACIÓN SOCIAL QUE 

TENEMOS, HAY PROBLEMAS DE VIOLENCIA INTRAFAMILIAR, HAY 

GRAVES PROBLEMAS DE ALCOHOLISMO, DE DROGADICCIÓN, POR 

FORTUNA SOMOS Y POR AHÍ HACE UNOS DÍAS NOS MOSTRABAN 

ESTADÍSTICAS DEL SECRETARIADO EJECUTIVO NUEVAS EN UNA 

REUNIÓN DEL CONSEJO ESTATAL CIUDADANO, EN DONDE DURANGO ES 

DE LOS 5 ESTADOS MEJORES EN INDICADORES DE DELINCUENCIA, ESE 

ES UN TEMA QUE POR FORTUNA VIENE A SER UN ATENUANTE DE TODO 

ESTO, PERO YO CREO QUE LO QUE DEBEMOS HACER Y AQUÍ INCLUSO 

ME ATREVO SOLICITAR EL INVALUABLE APOYO QUE USTEDES COMO 

REPRESENTANTES POPULARES TIENEN, PARA CONVOCAR LA 

SOCIEDAD EN SU CONJUNTO A TRABAJAR FUERTEMENTE EN LOS 

ESQUEMAS DE RECOMPOSICIÓN DEL TEJIDO SOCIAL, MUCHA GENTE 

NOS HA DICHO, ESTÁ FUNCIONANDO  LA ESTRATEGIA TRANSVERSAL 

VIVE PORQUE VEMOS UNA ENORME CANTIDAD DE SUICIDIOS TODOS 

LOS DÍAS, 131, COMO DICE EL DIPUTADO YO NO SÉ FINALMENTE SI NO 

HUBIÉSEMOS INICIADO ESTA ESTRATEGIA, A LO MEJOR SERÍAN 160  NO 

LO SÉ, ESO NO LO PODEMOS SABER, LO QUE SÍ PODEMOS SABER ES 

QUE DEBEMOS ESTABLECER ACCIONES CONJUNTAS TODA LA 

SOCIEDAD EN SU CONJUNTO, TODA LA SOCIEDAD DEBE PARTICIPAR EN 

TEMAS QUE TIENEN QUE VER CON MEJORAR LA CONDICIÓN MENTAL DE 

LOS CIUDADANOS, ES UN TEMA COMPLICADO, COMO BIEN SE DIJO, 

TIENE UN ORIGEN MULTIFACTORIAL Y DECIRLO DE OTRA MANERA 

TAMBIÉN  EH YO NO, A MÍ NO ME GUSTARÍA QUE SE JUZGARA ESTA 

ESTRATEGIA APENAS A CUATRO MESES DE HABERSE INICIADO, 

PORQUE FINALMENTE TODOS LOS INICIOS SON BIEN DIFÍCILES  HOY 
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TENEMOS PREVISTO CON EL ARRANQUE DEL CICLO ESCOLAR, 

TRABAJAR DE MANERA BIEN DIRECTA CON LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN PARA TENER ENCUENTROS CON PADRES DE FAMILIA, EL 

PODER TRABAJAR DE MANERA DIRECTA CON LOS PADRES DE FAMILIA 

DEBE TENER SIN DUDA EFECTOS INMEDIATOS DESDE QUE PUEDAN 

CONOCER LOS PROTOCOLOS DE ATENCIÓN, DESDE QUE PUEDAN 

SABER QUE EXISTEN LÍNEAS DE AYUDA HOY LA SECRETARÍA DE 

SEGURIDAD PÚBLICA, DIGO LO COMENTO PORQUE YA LO VI EN LA 

TELEVISIÓN, SEGURAMENTE EL SECRETARIO AHONDARÁ EN ESE TEMA 

EN EL ESQUEMA DE LÍNEA AMARILLA, ES UNA LÍNEA DE APOYO 

EXCLUSIVA, EXCLUSIVA PARA EL TEMA DEL SUICIDIO, EN DONDE SE 

CUENTAN CON PERSONAL ALTAMENTE CALIFICADO EN EL TEMA Y EN LA 

MATERIA, CON LA FINALIDAD DE QUE LOS CIUDADANOS, LOS 

CIUDADANOS, PUEDAN INCORPORARSE A ESA ATENCIÓN, HE AQUÍ LO 

IMPORTANTE ES QUE LA GENTE SEPA QUE EXISTE EN ESAS COSAS, POR 

ESO ES QUE EN ESTA ESTRATEGIA TRANSVERSAL Y LO DECIMOS ASÍ, 

PORQUE TAMBIÉN DEBEMOS ACLARARLO, ESTA NO ES UNA 

ESTRATEGIA QUE ESTÁ IMPULSADA, ORGANIZADA POR LA SECRETARÍA 

GENERAL DE GOBIERNO,  ES UNA ESTRATEGIA TRANSVERSAL DEL 

GOBIERNO EN SU CONJUNTO, EN DONDE PARTICIPAN PRÁCTICAMENTE 

TODAS LAS DEPENDENCIAS EN DONDE TENEMOS LA COLABORACIÓN 

TAMBIÉN DE DEL GOBIERNO FEDERAL, PARTICULARMENTE SECRETARÍA 

DE LA DEFENSA NACIONAL, A QUIEN YO DE VERDAD Y ANTE ESTA 

SOBERANÍA, NUEVAMENTE RATIFICAMOS NUESTRO RESPETO Y 

NUESTRO AGRADECIMIENTO, NUESTRA ADMIRACIÓN POR EL GRAN 

APOYO QUE NOS DAN EN ESTA Y EN MUCHAS OTRAS CAUSAS Y 
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DECIRLES DE JUNIO PARA ACÁ, QUE ES CUANDO EMPIEZA 

FORMALMENTE LA ESTRATEGIA, HEMOS IMPACTADO 80 MIL 

DURANGUENSES, LA IDEA ES QUE PODAMOS IMPLANTAR, IMPACTAR A 

UNA GRAN CANTIDAD DURANGUENSE, OJALÁ PUDIÉRAMOS LLEGAR A 

TODA LA A TODA LA SOCIEDAD, PERO SÍ DECIRLES HOY LO MÁS 

IMPORTANTE ES QUE DEBEMOS ALINEAR EN UN MISMO SENTIDO TODOS 

LOS ESFUERZOS TANTO DEL GOBIERNO COMO DE LA SOCIEDAD EN SU 

CONJUNTO,  ES UN TEMA BIEN DELICADO, ES UN TEMA BIEN DIFÍCIL, ES 

UN TEMA BIEN SENSIBLE, PERO CREO QUE JUNTOS, SOCIEDAD Y 

GOBIERNO LO PODEMOS LOGRAR. 

 

PRESIDENTE: DIPUTADO MOJICA DESEA HACER USO DE SU DERECHO 

DE RÉPLICA. 

 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVÁEZ: SI GRACIAS, MUCHAS 

GRACIAS POR LA RESPUESTA, SECRETARIO EH, SI ME PERMITE 

APROVECHAR ESTA OCASIÓN PARA POR OTRO LADO, DE VERDAD A 

NOMBRE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE ACCIÓN NACIONAL, 

FELICITARLO A USTED, COMO RESPONSABLE DE LA POLÍTICA INTERIOR 

DE NUESTRO ESTADO Y A TRAVÉS DE SU CONDUCTO AL SEÑOR 

GOBERNADOR, EL DOCTOR ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL PORQUE 

VIVIMOS EN UN ESTADO SEGURO, NOS HEMOS HABITUADO AL MISMO,  

PERO REALMENTE YO LES DIGO SI PUDIÉRAMOS GENERAR UN 

CONCEPTO COLOQUIAL, VIVIMOS EN UNA BURBUJA, DONDE ESTAMOS 

SEPARADOS, YUCATÁN, COAHUILA Y DURANGO EN UN ESTADO SEGURO 

DONDE PODEMOS SALIR CON NUESTRAS FAMILIAS A LAS CALLES, 
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PODEMOS IR A TRABAJAR, NUESTROS HIJOS PUEDEN IR A LA ESCUELA 

Y REGRESAR SEGUROS A CASA Y ESA, Y ESA LA PRINCIPAL OBLIGACIÓN 

DE CUALQUIER GOBIERNO Y TENEMOS QUE SER CONSCIENTES Y LO 

TENEMOS QUE VALORAR MUCHO MUCHAS FELICIDADES Y ESTAMOS A 

SUS ÓRDENES . 

 

PRESIDENTE: TIENE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA ALEJANDRA 

DEL VALLE RAMÍREZ, INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE 

MORENA PARA HACER SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: MUY BUENAS TARDES, CON 

EL PERMISO DE LA PRESIDENCIA, INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA 

VALENZUELA, SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO DEL ESTADO SEA 

BIENVENIDO, ASÍ COMO TAMBIÉN LOS SUBSECRETARIOS, TODO EL 

PÚBLICO EN GENERAL QUE NOS HONRAN AQUÍ CON SU PRESENCIA A 

ESTA LA CASA DEL PUEBLO, A NOMBRE DE MIS COMPAÑERAS Y 

COMPAÑEROS DIPUTADOS INTEGRANTES DEL GRUPO PARLAMENTARIO 

DE MORENA, LE DAMOS LA BIENVENIDA, EN LA REGIÓN LAGUNERA 

INGENIERO, EN LA ZONA DE DINAMITA DESDE HACE VARIOS AÑOS 

EXISTE UNA PROBLEMÁTICA MUY GRAVE CON RELACIÓN A LA EMPRESA 

CHEMOURS O MEJOR CONOCIDA COMO LA EMPRESA DE LA MUERTE, YA 

QUE DICHA EMPRESA SE DEDICA A LA PRODUCCIÓN DE CIANURO DE 

SODIO Y ES EVIDENTE QUE PONE EN RIESGO A LA SALUD Y A LA 

POBLACIÓN, TANTO EL MEDIO AMBIENTE Y POR SU PARTE EL FRENTE 

UNIDO DE PUEBLOS DE LA LAGUNA EN DEFENSA DE LA VIDA, 

TERRITORIO Y EL AGUA HAN BUSCADO EVITAR QUE SE SIGA DAÑANDO 
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EL TERRITORIO POR PARTE DE DICHA EMPRESA, SIN EMBARGO, EN 

ESTA LUCHA HAN PADECIDO AGRESIONES, REPRESIONES Y 

HOSTIGAMIENTO POR PARTE DE LAS CORPORACIONES, GRACIAS A LAS 

ACCIONES DIRECTAS DE LAS COMUNIDADES, LA CONSTRUCCIÓN DE 

DICHA EMPRESA SE DETUVO Y AVANZÓ EL DESMANTELAMIENTO, SIN 

EMBARGO, NO SE HA CONCLUIDO, ES POR DICHO MOTIVO QUE A 

NOMBRE DEL PUEBLO ME GUSTARÍA PREGUNTARLE LO SIGUIENTE 

¿QUÉ HA HECHO EL GOBIERNO DEL ESTADO QUE HOY REPRESENTA 

USTED PARA RESOLVER Y TERMINAR LA PROBLEMÁTICA CON LA 

EMPRESA CHEMOURS EN LA LAGUNA? ES CUÁNTO GRACIAS. 

 

PRESIDENTE: SEÑOR SECRETARIO TIENE USTED 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

MUCHAS GRACIAS PRESIDENTE, EFECTIVAMENTE ESTE HA SIDO UN 

PROBLEMA DIFÍCIL  QUE HAN PASADO AL MENOS 2 ADMINISTRACIONES 

FEDERALES, DOS ADMINISTRACIONES ESTATALES Y 3 MUNICIPALES SIN 

QUE HAYA HABIDO UNA SOLUCIÓN, A ESTE A ESTE PROBLEMA, DÉJEME 

LE DIGO DE ENTRADA DIPUTADA QUE DESDE EL PASADO 23 DE AGOSTO 

GRACIAS AL ACUERDO Y A LA INTERVENCIÓN DEL GOBERNADOR Y LO 

DEBO DECIR ASÍ PORQUE ÉL PERSONALMENTE ESTUVO ENCABEZANDO 

ESTE TIPO DE REUNIONES, YA LA EMPRESA FINALMENTE SE 

ENCUENTRA EN POSESIÓN DE SU PREDIO EL PROPÓSITO ES 

DESMANTELAR Y RETIRAR EMBALAR SUS BIENES HA SIDO UN TEMA 

DIFÍCIL PORQUE BUENO, FINALMENTE AQUÍ LA SECRETARÍA DE 

GOBIERNO, O MEJOR DICHO, EL GOBIERNO DEL ESTADO, TAMBIÉN, AL 
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IGUAL QUE EN EL TEMA DE AVINO, HEMOS SIDO MEDIADORES ENTRE LA, 

EL PLANTEAMIENTO FORMAL DE LA UNIÓN DE PUEBLOS Y POR 

SUPUESTO, LA EMPRESA Y AQUÍ DE NUEVO ES OTRO TEMA AHÍ DE 

DIALÉCTICA, POR UN LADO, NOS INTERESAN LAS INVERSIONES 

PRODUCTIVAS Y LA GENERACIÓN DE EMPLEOS, PERO TAMBIÉN Y 

PRIMERO QUE NADA NOS INTERESA LA SALUD, LA SALUD DE LOS DE LOS 

HABITANTES Y EN ESE SENTADO EN ESE SENTIDO, DÉJEME DECIRLE, Y 

LO DIGO CON TODA CONTUNDENCIA, YA ES UN HECHO QUE LA EMPRESA 

CHEMOURS, QUE CAMBIÓ SU DENOMINACIÓN, QUE VAN DEL ESTADO, LA 

EMPRESA YA NO VA A ESTAR EN EL ESTADO EL PROCESO DE 

DESMANTELAMIENTO DE ESTA EMPRESA TENEMOS CALCULADO QUE 

PUEDA HACER EN LO QUE RESTA DEL AÑO 2023,  ES CIERTO QUE HA 

HABIDO PROBLEMAS PORQUE LOS MANIFESTANTES, LA UNIÓN DE 

PUEBLOS, MANTIENEN UN CAMPAMENTO AFUERA DE LA EMPRESA, SIN 

EMBARGO, TAMBIÉN DEBO DECIRLES QUE ESTOS POR PARTE DE LAS 

CORPORACIONES, PORQUE USTED TAMBIÉN LO MENCIONABA, HAN 

RECIBIDO UN TRATO EN ESTA ADMINISTRACIÓN, UN TRATO APEGADO A 

LOS DERECHOS HUMANOS, APEGADO AL DIÁLOGO Y A LA SOLUCIÓN 

PACÍFICA DE LOS PROBLEMAS, ENTONCES NOSOTROS ESPERAMOS 

ESTE CONFLICTO LLEGUE A TÉRMINO ESTE MISMO AÑO YA ESTÁN 

SENTADAS LAS BASES PARA QUE SE PUEDA HACER,  ESPEREMOS NO 

EXISTA ALGÚN ALGUNA OTRO ELEMENTO INTERMEDIO QUE NOS 

TRASTOQUE LO QUE YA SE HA VENIDO TRABAJANDO Y NEGOCIANDO,  

INICIARON, LES REPITO EL 23 DE AGOSTO EL DESMANTELAMIENTO Y EN 

ESTE MOMENTO LLEVAN UN 20% DE DESMANTELAMIENTO NO, NO, NO 

SE QUIERO YO SER QUIEN JUZGUE O EMITA JUICIOS DE VALOR A ESO 
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PERO AL PARECER Y POR EL DICHO DE LOS DE LOS PROPIOS 

HABITANTES DE LA REGIÓN, SI PRESENTABA CONDICIONES DE RIESGO 

PARA LA POBLACIÓN Y EN ESE SENTIDO, NOSOTROS PUES VALORAMOS 

QUE FINALMENTE LA EMPRESA HAYA DECIDIDO RETIRARSE DE 

NUESTRO DE NUESTRO ESTADO, POR ÚLTIMO, DECIRLE EN ESTE 

PROCESO DE NEGOCIACIÓN PARA QUE SE LE PERMITIERA LA EMPRESA 

ENTRARA EN SU PROPIO PREDIO PORQUE NO SE LE PERMITÍA EL PASO 

Y EN EL PROCESO QUE SE LLEVA YA DEL DESMANTELAMIENTO, HEMOS 

TENIDO VIGILANCIA PERMANENTE, DE HECHO TENEMOS COMISIONADO 

PERSONAL DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO DE MANERA 

PERMANENTE EN LA REGIÓN LAGUNA, EN EL PUNTO Y TAMBIÉN A 

DISTANCIA Y CON TODA DISCRECIÓN, PRESENCIA DE CORPORACIONES 

POLICIALES,  ESPERAMOS PUES ESTE PROBLEMA QUE REPITO TIENE YA 

DESDE 2017, SI NO MAL RECUERDO, PUEDE HACER FINALMENTE 

ARREGLADO EN ESTA ADMINISTRACIÓN DEL DOCTOR ESTEBAN 

VILLEGAS. 

 

PRESIDENTE: DIPUTADA DEL VALLE, DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO DE RÉPLICA. 

 

DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: SI MUCHÍSIMAS GRACIAS, 

AGRADEZCO SU RESPUESTA, SEÑOR SECRETARIO, ES NECESARIO QUE 

EL GOBIERNO ESTATAL INTERVENGA ANTE ESTOS CONFLICTOS 

SOCIALES EN LA LAGUNA, QUE CRÉANME QUE NO ES EL ÚNICO QUE 

TENEMOS TAMBIÉN PENDIENTES AHÍ DE RESOLVER LO QUE SON TEMAS 

DE HUELGA, COMO EL DE LA MINA LA VALENCIANA Y MÁS QUE NADA QUE 
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LAS Y LOS GÓMEZ PALATINOS ESPERA QUE LO ANTES POSIBLE TERMINE 

ESTE DESMANTELAMIENTO TOTAL DE LA EMPRESA, YA QUE ES UN FOCO 

DE MUCHA ATENCIÓN Y QUE CREO QUE PUEDE DAR MAL ASPECTO EN 

CUESTIÓN A LA GOBERNABILIDAD, APROVECHO Y ME PERMITO HACER 

LA PETICIÓN EN NOMBRE DE TODOS LOS GOMEZ PALATINOS 

LERDENSES QUE NO SE OLVIDEN DE NOSOTROS, QUE LOS PUESTOS DE 

GOBERNABILIDAD, ADMINISTRACIÓN, DE JUSTICIA, QUE SEAN PARA LOS 

GÓMEZ PALATINOS Y LERDENSES QUE LA LAGUNA SEA PARA LOS 

LAGUNEROS ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTE: GRACIAS, DIPUTADA, TIENE AHORA LA PALABRA EL 

DIPUTADO LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA, INTEGRANTE DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PRI, PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA: GRACIAS DIPUTADO 

PRESIDENTE, SEÑOR SECRETARIO, SEÑORES SUBSECRETARIOS 

PÚBLICO QUE SE DA CITA ESTA MAÑANA, BIENVENIDAS Y BIENVENIDOS 

TODOS AL CONGRESO, LOS TIEMPOS HAN CAMBIADO  LA SOCIEDAD HA 

MADURADO, ESTE GOBIERNO HEREDÓ UNA ALTA CANTIDAD DE 

PROBLEMAS, DESFALCOS, DESAFÍOS, NO HA SIDO FÁCIL POR ELLO, LA 

AUTOCRÍTICA O EL RECONOCIMIENTO DE QUE NO SE HAN PODIDO 

HACER MUCHAS COSAS, TAMBIÉN ES ACEPTABLE Y ENTENDIBLE, 

DURANTE PARTE DE MI CARRERA POLÍTICA HE SIDO LEGISLADOR 

SIEMPRE HE BUSCADO HONRAR EL CARGO, Y RESPETAR LA 

INVESTIDURA, NO SOY A LOS OJOS DE MUCHOS DE LOS DIPUTADOS 

COMODOS, POR QUE SEÑALÓ LAS COSAS LE LLAMO POR SU NOMBRE Y 
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DIGO LO QUE PIENSO QUE ESTÁ MAL, PERO TAMBIÉN RECONOZCO LO 

QUE ESTÁ BIEN Y APLAUDO LOS LOGROS, DESCONOZCO ENTONCES 

POR QUÉ SE TEME QUE PREGUNTE, ACLARE O VICTIMICE LO QUE FUERA 

SE ESTA CORRIGUIENDO, PARA LOS QUE NO ALCANZAN A COMPRENDER 

O A DIMENSIONAR AÚN EL SIGNIFICADO DE LA DESICION DE PODER, O 

EL TEMA DEMOCRÁTICO EN EL QUIERO DEJAR EN CLARO FRENTE CUAL 

ES MI INTENCIÓN, TAMPOCO SISTEMÁTICAMENTE ESTAR EN CONTRA DE 

LAS DECISIONES QUE SE ADOPTAN, SOLO HAGO USO DE MI DERECHO A 

NOMBRE DE LA SOCIEDAD, ENTENDIÉNDOSE QUE SI CADA QUIEN 

EJERCE SU ROL Y FUNCIÓN, AL FINAL ESO SE RESUELVE EN UN 

FORTALECIMIENTO DEL RÉGIMEN DEMOCRÁTICO, AL CONTRARIO 

PERTENEZCO AL MISMO PARTIDO POLÍTICO EN EL QUE MILITA EL 

GOBERNADOR DEL ESTADO, FORMO PARTE DEL PROYECTO QUE 

IMPULSA EL PRI JUNTO CON EL PAN Y EL PRD EN ESTE PRIMER 

GOBIERNO DE COALICIÓN Y DESEO FERVIENTEMENTE QUE LE VAYA 

BIEN AL GOBIERNO QUE ENCABEZA ESTEBAN VILLEGAS PARA QUE SUS 

LOGROS SE CONVIERTAN Y TRADUZCAN EN PROSPERIDAD Y 

DESARROLLO PARA LAS FAMILIAS DE DURANGO, POR ELLO Y PARA QUE 

VEAN QUE NO HAY NADA DE QUÉ PREOCUPARSE Y QUE NO SOY COMO 

LUEGO PIENSAN, LE HARÉ ALGUNAS PREGUNTAS QUE SEGURO ESTOY, 

SABRÁ USTED RESPONDER, CON LA CAPACIDAD Y HONESTIDAD QUE 

SIEMPRE LE HA CARACTERIZADO, RECIENTEMENTE ESTE CONGRESO 

HA APROBADO LA LEY DE MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL, ASÍ COMO 

MODIFICACIONES A LA LEY DE TRANSPORTES,  ¿QUÉ ACCIONES SE 

ESTÁN REALIZANDO PARA LA REGULACIÓN Y OPERACIÓN DE LOS 

VEHÍCULOS PARTICULARES QUE PRESTAN EL SERVICIO DE TAXI VÍA LAS 
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PLATAFORMAS COMO UBER, DIDI, BOLT, ENTRE OTRAS, GARANTIZANDO 

ADEMÁS LA SEGURIDAD Y PROTECCIÓN DE SUS USUARIOS? Y POR 

OTRO LADO, ¿QUE SE ESTÁ HACIENDO CON LOS VEHÍCULOS 

ALTAMENTE CONTAMINANTES Y EN MALAS CONDICIONES QUE PRESTAN 

SERVICIO DE TRANSPORTE PÚBLICO EN NUESTRAS CIUDADES?, ES 

EVIDENTE EL DETERIORO DE AUTOBUSES Y TAXIS EN DURANGO Y 

MUCHO MAYORMENTE EN LA REGIÓN LAGUNA PRINCIPALMENTE, LO 

MÁS GRAVE CON ESTO TERMINO, ¿QUÉ ACCIONES CONCRETAS Y 

PUNTUALES SE ESTÁN REALIZANDO SECRETARIA PARA RESOLVER EL 

PROBLEMA DE VEHÍCULOS QUE PRESTAN EL SERVICIO DE MANERA 

ILEGAL LOS QUE ACTÚAN EN LAS CALLES SIN TENER POR QUÉ HACERLO 

EN DONDE SEGURAMENTE TAMBIÉN PUEDE ESTAR PRESENTE LA 

DELINCUENCIA ORGANIZADA?, ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTE: SEÑOR SECRETARIO, TIENE USTED CINCO MINUTOS PARA 

DAR RESPUESTA AL PLANTEAMIENTO DEL DIPUTADO BENÍTEZ. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

MUCHAS GRACIAS PRESIDENTE, EN PRIMER LUGAR, EL DIPUTADO 

BENÍTEZ, YO LE DIGO COMO SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO Y A 

NOMBRE DEL GOBIERNO QUE USTED MERECE TODO NUESTRO 

RESPETO COMO PERSONA Y COMO DIPUTADO, QUE RESPETAMOS SU 

HACER CRÍTICO, LO RESPETAMOS PORQUE INCLUSO LA CRÍTICA NOS 

AYUDA A SER MEJORES, ENTRANDO EN MATERIA, EFECTIVAMENTE, LA 

NUEVA LEY DE MOVILIDAD Y TRANSPORTES PREVÉ EN LA 

REGLAMENTACIÓN DE ESTAS FIGURAS DE SERVICIO EJECUTIVO QUE SE 
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LE LLAMAN LA LEY QUE TIENE QUE VER CON UBER, DIDI, CON LAS 

PLATAFORMAS DIGITALES, DÉJEME LE DIGO QUE ESTAMOS 

CONSTRUYENDO EN TÉRMINOS DE LO QUE NOS POSIBILITA LA LEY EL 

NUEVO REGLAMENTO QUE PUEDA DARLE EJECUCIÓN JUSTAMENTE 

HASTA LEY DE MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL, EN DONDE LO QUE 

NOSOTROS QUEREMOS, EN EL CASO DE LAS PLATAFORMAS, COMIENCE 

A OPERAR UN SERVICIO DE TRANSPORTE REGULADO Y CON TARIFAS 

REGULADAS,  EH AQUÍ, DÉJEME DECIRLE ESTAMOS YA BUSCANDO AUN 

Y CUANDO LA EL REGLAMENTO NO ESTÁ TODAVÍA EN OPERACIÓN, QUE 

TENGAMOS UN ACERCAMIENTO CON LOS REPRESENTANTES DE LAS 

PLATAFORMAS, PARA SOLICITARLES EL REGISTRO DE CONDUCTORES, 

SOLICITARLES EL REGISTRO DE VEHÍCULOS INSCRITOS, TENGAMOS LA 

INFORMACIÓN DISPONIBLE QUE SE REQUIERA POR CONTROL POR UN 

LADO, POR MOTIVOS DE SEGURIDAD Y POR EL OTRO LADO, TAMBIÉN 

CON TEMAS RECAUDATORIOS, PORQUE COMO USTEDES BIEN LO 

APROBARON, ESTAS PLATAFORMAS YA VAN A TENER QUE TAMBIÉN 

HACER UN PAGO AL GOBIERNO Y ESTAMOS TAMBIÉN VALORANDO 

PRÁCTICAMENTE NO TENEMOS LA HEMOS TOMADO YA LA DECISIÓN DE 

QUE PARA QUE PUEDAN CIRCULAR HABRÁN DE SER SUJETOS DE UN 

PERMISO POR LA AUTORIDAD, EN ESTE CASO LA SUBSECRETARÍA DE 

MOVILIDAD Y TRANSPORTES,  HACERLO IMPLICAN DE UNA BUENA VEZ 

YA ORDENAR ESOS ESQUEMAS, PORQUE DE OTRA MANERA SE PRESTA 

PARA TEMAS FUNDAMENTALMENTE DE INSEGURIDAD, QUÉ ES LO QUE 

EVENTUALMENTE MÁS NOS PREOCUPA, ESO EN CUANTO A LAS 

PLATAFORMAS, EN EL TEMA DE LOS VEHÍCULOS CONTAMINANTES O 

QUE PRESTAN SERVICIOS EN CONDICIONES MECÁNICAS ADVERSAS, LE 
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DEBO DECIR QUE EXISTE LA INSTRUCCIÓN PARA EL PERSONAL DE 

INSPECTORES QUE TODO VEHÍCULO QUE PRESENTE ESTAS 

CONDICIONES MECÁNICAS Y FÍSICAS DETERIORADAS QUE EN ALGUNOS 

CASOS EVENTUALMENTE SE NOTA HASTA EN LA CALLE POR LA 

CANTIDAD DE HUMO QUE EMITEN A LA ATMÓSFERA, DEBEN SER 

RETIRADAS DE MANERA INMEDIATA Y SE LE DEBE DAR OPORTUNIDAD 

AL CONCESIONARIO DE ARREGLAR LA UNIDAD  PERO DÉJEME LE DIGO 

OTRA COSA, ESTO ESTÁ SITUADO FUNDAMENTALMENTE EN LA 

NECESIDAD EN EL REQUISITO QUE HOY ESTAMOS PONIENDO PARA EL 

REPLANTEO, ES DECIR, NO VAMOS A REPLANTEAR UNIDADES QUE 

TENGAN ESTAS CONDICIONES DE ESTAS CARACTERÍSTICAS, 

PROBABLEMENTE PUEDAN TODAVÍA APRECIAR O VER ALGÚN TIPO DE 

UNIDADES QUE ESTÉN EN ESTAS CONDICIONES  BUENO, PUES ES 

PORQUE EVENTUALMENTE NUESTRO PERSONAL DE INSPECTORES NO 

LOS HAN DETECTADO, PERO EN CUANTO LOS DETECTEN HABRÁN DE 

SER RETIRADOS, HABRÁN DE SER RETIRADOS DE LA CIRCULACIÓN, 

ESTO NOS DA EL CAMINAR EN ESTE ESQUEMA DE ORDEN QUE VAMOS, 

EN EL QUE ESTAMOS TRABAJANDO EN LA SUBSECRETARÍA DE 

MOVILIDAD Y TRANSPORTES, NOS HA PERMITIDO QUE APENAS 

HAYAMOS REPLANTEADO ALREDEDOR DE 5,422 VEHÍCULOS, EH NOS 

FALTA TODAVÍA UNA BUENA CANTIDAD PERO ES JUSTAMENTE PORQUE 

ESTAMOS BUSCANDO QUE EXISTAN LAS CONDICIONES FÍSICAS Y 

MECÁNICAS PARA PODER PARA PODER PERMITIRLES LA CIRCULACIÓN 

Y EN ALGUNOS CASOS HABRÁ LA POSIBILIDAD DE ESTABLECER 

CONVENIOS EN LOS QUE EN UN TIEMPO DETERMINADO DE LES PIDA A 

LOS CONCESIONARIOS QUE O CAMBIEN SUS VEHÍCULOS POR UN 
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MODELO MÁS RECIENTE O BIEN LOS TENGAN EN LAS CONDICIONES 

MECÁNICAS, FÍSICAS Y ESTÉTICAS QUE REQUIERE, QUE REQUIERE LA 

LA NORMATIVIDAD, QUE ESTAMOS HACIENDO PARA RESOLVER EL TEMA 

DE VEHÍCULOS QUE TRANSITAN DE MANERA ILEGAL, SE  HAN ESTADO 

RECOGIENDO, EH HOY SE HACEN OPERATIVOS EN DONDE ESTAMOS 

REVISANDO LA DOCUMENTACIÓN TANTO DEL VEHÍCULO COMO DE LOS 

CHOFERES, HEMOS ESTADO VIENDO QUE TENEMOS PROBLEMAS AHÍ 

POR VEHÍCULOS SIN PLACAS O DEBO DECIRLO TAMBIÉN, O VEHÍCULOS 

QUE TRAEN PLACAS CLONADAS, TAMBIÉN ES CIERTO Y EN TOTAL 

HEMOS RETIRADO 830 VEHÍCULOS QUE PRESTAN EL SERVICIO PÚBLICO 

DE ESTA MANERA EH, REPITO, FALTA DE PLACAS, PLACAS CLONADAS O 

TAMBIÉN POR EFECTO DE LAS MALAS CONDICIONES FÍSICAS O 

MECÁNICAS, ES UN COMPROMISO DE ESTE GOBIERNO EL TRATAR DE 

MEJORAR LAS CONDICIONES DEL TRANSPORTE PÚBLICO DE 

PASAJEROS AQUÍ EN NUESTRAS CIUDADES, UN RETO IMPORTANTE LO 

CONSTITUYE LA LAGUNA LA LAGUNA  DEBEMOS TRABAJAR CON MAYOR 

ÉNFASIS, PUESTO QUE ALLÁ TENEMOS DIFICULTADES TODAVÍA 

MAYORES QUE LAS QUE USTEDES LOS QUE VIVEN AQUÍ EN DURANGO 

PERCIBEN EL TRANSPORTE PÚBLICO, SE ESTÁN HACIENDO YA INCLUSO 

ESFUERZOS PARA QUE ALGUNOS DE LOS CONCESIONARIOS Y LO 

SABEMOS EN ESTE MOMENTO 2 DE LAS PRINCIPALES CENTRALES 

SINDICALES DEL TRANSPORTE YA ESTÁN VALORANDO LA POSIBILIDAD 

DE INCORPORAR TAXIS ELÉCTRICOS, ES DECIR, ESTAMOS BUSCANDO 

QUE EL TRANSPORTE PÚBLICO DURANGO SE DIGNIFIQUE, ES UN TEMA 

QUE SE HA DEJADO PASAR POR MUCHOS AÑOS, ES UN PROBLEMA, QUE 

PARA RESOLVERLO NO LO PODEMOS HACER DE LA NOCHE A LA MAÑANA 
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PERO YA ESTAMOS INICIANDO, YA ESTAMOS ESTABLECIENDO LAS 

BASES PARA QUE EN UN FUTURO DE MEDIANO PLAZO PODAMOS TENER 

UN SERVICIO DE TRANSPORTE PÚBLICO MÁS ADECUADO PARA 

NUESTRA POBLACIÓN. 

 

PRESIDENTE: EN USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA DIPUTADO BENÍTEZ. 

 

DIPUTADO LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA: PUES MIRE SECRETARIO, 

SOLAMENTE REITERAR LA PREOCUPACIÓN QUE EXISTE EN TORNO A LA 

MODERNIZACIÓN DEL TRANSPORTE PÚBLICO SI SERÍA UN GRAN 

LEGADO QUE ESTE GOBIERNO QUE ESTA ADMINISTRACIÓN, LA QUE 

ENCABEZA EL GOBERNADOR VILLEGAS PUDIERA SENTAR LAS BASES, 

DAR LOS PRIMEROS PASOS Y COMENZAR NO SOLO EL 

REORDENAMIENTO, LA SEGURIDAD Y EL RETOMAR EL CONTROL EL 

ORDEN Y NO PODER MODERNIZAR EL TRANSPORTE PÚBLICO  OJALÁ 

LAS FINANZAS DEL ESTADO SE ESTABILICEN  OJALÁ MEJOREN  OJALÁ 

TODOS PODAMOS CONTRIBUIR Y QUE PRONTO PUDIÉRAMOS ESTAR 

PENSANDO EN SUSTITUIR LOS ACTUALES AUTOBUSES O TAXIS CON 

APOYO, CON SUBSIDIO, CON FACILIDADES, CON LA PARTICIPACIÓN DE 

LA SOCIEDAD DE DIFERENTES MANERAS PARA QUE PUDIERA 

MODERNIZARSE, MODIFICARSE, ACTUALIZARSE, ESO SERÍA UN GRAN 

LEGADO, ESO SERÍA COMENZAR A PENSAR Y A SOÑAR CON VOS LO 

EXPRESA Y LO QUIERE EL GOBERNADOR EN GRANDE Y POR OTRO 

LADO, QUÉ BUENO QUE ESTÁN DECOMISANDO LOS VEHÍCULOS 

ILEGALES QUE SIRVEN OJALA SEA EN SERIO NO SE QUEDE EN MERAS 

INTENCIONES, QUE SEA DE A DE VERAS QUE NO SEA COMO LUEGO 
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DECIMOS, SOLAMENTE PARA MANDAR UN MENSAJE O MAQUILLAR UN 

RATO, Y DESPUÉS VUELVE OTRA VEZ A LO MISMO, PORQUE 

NECESITAMOS RETOMAR OTRA VEZ CONTROL Y EL ORDEN 

CONSTITUCIONAL Y EL ESTADO DE DERECHO Y TODO AQUELLO QUE SE 

DEJÓ DE HACER, MUCHOS GOBIERNOS LE HAN DADO LA VUELTA  TEMA 

DEL TRANSPORTE MUCHOS NO LE HAN QUERIDO ENTRAR, MUCHA 

GENTE POR LOS INTERESES QUE AHÍ PREVALECEN Y POR LAS 

INTENCIONES DE GRUPOS DELICTIVOS QUE TAMBIÉN AHÍ ESTÁN 

INVOLUCRADOS  NO LE HAN QUERIDO ENTRAR  OJALÁ ESTE SEA EL 

PRIMER GOBIERNO ESTOY SEGURO DE QUE USTED LO PUEDE HACER Y 

EL GOBERNADOR TIENE LA DECISIÓN, EN LO QUE PODAMOS 

ACOMPAÑARLOS DESDE EL CONGRESO Y PARTICULARMENTE DESDE EL 

GRUPO PARLAMENTARIO DEL PRI, A NOMBRE DE QUIENES HABLO, 

EXPRESAMOS NUESTRO APOYO Y TAMBIÉN DÉJEME LE DIGO EL 

RECONOCIMIENTO A SU TRABAJO PORQUE HA SIDO USTED DE LOS 

SECRETARIOS DE LOS QUE PARTICIPAN EN ESTE GABINETE QUE MÁS 

HORAS LE DEDICA A SU TRABAJO QUE MÁS ESFUERZO, LE HA PUESTO 

Y QUE HA SIDO UN INTERLOCUTOR DE TODOS LOS ACTORES, GRUPOS 

DE LA SOCIEDAD QUE INTERACTUAMOS, ESO ES HACER POLÍTICA, SIGA 

ASÍ, LO FELICITO, LO RECONOCEMOS ADELANTE  SECRETARIO. 

 

PRESIDENTE: VAMOS AHORA A LA SEGUNDA RONDA DE PREGUNTAS Y 

TIENE AHORA LA PALABRA EL DIPUTADO GERARDO GALAVIZ 

INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN 

NACIONAL. 
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DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: MUCHAS GRACIAS CON SU 

PERMISO SEÑOR PRESIDENTE, SEÑOR SECRETARIO GENERAL, 

INGENIERO HÉCTOR VELA VALENZUELA, SEA USTED MUY BIENVENIDO A 

ESTE RECINTO, DE IGUAL MANERA, DARLE LA MÁS CORDIAL DE LAS 

BIENVENIDAS A TODOS SUS COLABORADORES, A SU EQUIPO DE 

TRABAJO, AL PÚBLICO EN GENERAL, QUE EL DÍA DE HOY NOS HACE 

FAVOR DE ACOMPAÑARNOS,  MUCHAS GRACIAS POR ESTAR 

PRESENTES EL DÍA DE HOY, COMO TODOS SABEMOS, SEÑOR 

SECRETARIO EL REGISTRO CIVIL SE ENCARGA DE ESCRIBIR, 

RESGUARDAR Y DAR CONSTANCIA DE LOS ACTOS Y HECHOS JURÍDICOS 

DEL ESTADO CIVIL DE LAS PERSONAS EN LOS TÉRMINOS DE LA LEY 

VIGENTE, CLASIFICANDO LA INFORMACIÓN COMPILADA 

PUBLICITÁNDOLA Y ES PIDIÉNDOLA Y HEMOS VISTO A TRAVÉS DE 

DIFERENTES ADMINISTRACIONES DE PROBLEMA AÑEJO AHÍ EN EL 

REGISTRO CIVIL, EL PROBLEMA AÑEJO DE LA CORRUPCIÓN EXISTEN 

ACTIVIDADES, HAN EXISTIDO DEBIDO A LO LARGO DE MUCHAS 

ADMINISTRACIONES COMO FALSIFICACIÓN DE ACTAS, ACTAS 

APÓCRIFAS CORRECCIONES ILEGALES A LOS LIBROS DE REGISTRO, 

CON BASE A LO ANTERIOR, ME PERMITO PREGUNTARLE ¿QUÉ 

ACCIONES SE ESTÁN TOMANDO DESDE LA SECRETARÍA GENERAL DE 

GOBIERNO PARA RESOLVER ESTOS ACTOS ILÍCITOS? 

 

PRESIDENTE: ADELANTE, SEÑOR SECRETARIO. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

GRACIAS PRESIDENTE, LAMENTO RECONOCER QUE NOS HEMOS 
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ENCONTRADO CON ESE PROBLEMA A LA LLEGADA, LA LLEGADA DE ESTE 

GOBIERNO, HEMOS INICIADO TODO EL PERSONAL DEL REGISTRO CIVIL, 

UNA REVISIÓN EXHAUSTIVA DESDE DENTRO Y FUERA DEL REGISTRO 

CIVIL Y HEMOS HECHO UN PROCESO DE REVISIÓN Y CERTIFICACIÓN DE 

ACTAS DE NACIMIENTO, EN ESTA CIRCUNSTANCIA HA PROVOCADO 

DENUNCIAS QUE HAN SIDO DEBIDAMENTE ATENDIDAS POR NOSOTROS 

Y QUE COMO USTEDES, YA HAN DADO CUENTA  EH HA HABIDO INCLUSO 

DETENCIONES, YO DEBO DECIRLO, NO TODO EL PERSONAL DEL 

REGISTRO CIVIL ESTÁ EN ESTE SUPUESTO, DEBO RECONOCER QUE HAY 

GENTE CAPAZ Y RESPONSABLE, EFICIENTE, SERVIDORES PÚBLICOS 

EJEMPLARES, LAMENTABLEMENTE SÍ HEMOS TENIDO ALGUNOS 

SERVIDORES PÚBLICOS QUE EN COMPLICIDAD CON EXTERNOS HAN 

ESTABLECIDO EH PRÁCTICAS ILEGALES, HAN COMETIDO DELITOS Y QUE 

DE ALGUNA MANERA NOSOTROS ESTAMOS EN UN PROCESO, LO HE 

DICHO Y LO HE DECLARADO EN MEDIOS DE COMUNICACIÓN, UN 

PROCESO DE LIMPIA DE NUESTRO REGISTRO CIVIL, YA EN LA EN EL 

INFORME QUE PRESENTÉ ANTE ESTA SOBERANÍA, DETALLÓ QUE EL 

REGISTRO CIVIL ES JUSTAMENTE EL QUE LE DA LA CERTEZA JURÍDICA A 

LA PERSONA, AL SER HUMANO, LO MÁS VALIOSO QUE TIENE NUESTRA 

SOCIEDAD, EN ESE SENTIDO, AL VER QUE EXISTÍAN EH TEMAS, 

PRÁCTICAS IRREGULARES ILEGALES, HEMOS PEDIDO LA 

COLABORACIÓN DE INCLUSO DE LA PROPIA SECRETARÍA DE LA 

CONTRALORÍA DEL ESTADO, PARA HACER VÍA USUARIO SIMULADO UNA 

SERIE DE OPERATIVOS QUE NOS HAN DADO COMO RESULTADO HASTA 

ESTE MOMENTO LLEVANDO A CABO 40 CATEOS DE LOS CUALES SE 

ENCUENTRAN ASEGURADOS, EH CON DIVERSOS ELEMENTOS 
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PROBATORIOS, 27 NEGOCIOS, ES DECIR,  UNA GRAN PARTE DE LO 

ILEGAL LO HACÍAN POR FUERA EN CAFÉ, INTERNET, EN PAPELERÍAS, 

DONDE USANDO INDEBIDAMENTE LA INFORMACIÓN DE REGISTRO CIVIL 

PODÍAN PRODUCIR HA ACTAS DE NACIMIENTO, ALGUNAS REGULARES, 

PERO ALGUNAS OTRAS FALSAS TAMBIÉN, Y EN ESE SENTIDO DÉJEME 

DECIRLE QUE SE HAN VINCULADO A PROCESO A 13 PERSONAS, DE LAS 

CUALES LAMENTABLEMENTE 6 SON PERTENECIENTES A NUESTRO 

REGISTRO CIVIL Y 7 A ESTOS NEGOCIOS A LOS QUE ME REFIERO Y HOY 

ESTÁN EN CURSO SUS CARPETAS DE INVESTIGACIÓN PARA 

DETERMINAR LAS RESPONSABILIDADES QUE RESULTEN 

CONDUCENTES, REPITO, EN EL REGISTRO CIVIL SE HACEN MUCHAS 

COSAS BUENAS, LAS DETALLE EN EL EN LA RESEÑA QUE HICIMOS DEL 

DISCURSO Y ESTO QUE NO ESTÁ BIEN, LO ESTAMOS ATACANDO CON 

CONTUNDENCIA, YO LES ASEGURO QUE EN BREVE PODEMOS YA 

LEVANTAR BANDERA BLANCA AL INTERIOR DE ESTA DEPENDENCIA 

IMPORTANTE PARA PODER DECIRLE LA SOCIEDAD, ESTAMOS LISTOS 

PARA SEGUIR TRABAJANDO FUERTEMENTE EN BENEFICIO DE 

DURANGO. 

 

PRESIDENTE: DIPUTADO GALAVIZ TIENE EL USO DE LA PALABRA PARA 

EJERCER SU DERECHO DE REPLICA. 

 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: GRACIAS SEÑOR 

PRESIDENTE, RECONOCERLE, SEÑOR SECRETARIO Y AGRADECERLE A 

NOMBRE DE LA CIUDADANÍA A NOMBRE DEL DISTRITO 8, EL CUAL 

REPRESENTO, RECONOCERLE ESTE TRABAJO QUE SE ESTÁ HACIENDO, 
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HAY QUE IR TODOS CONTRA LA CORRUPCIÓN Y YO LO FELICITO AL 

IGUAL QUE A TODO SU EQUIPO DE TRABAJO POR ATACAR DE MANERA 

DECIDIDA, ATACAR DE MANERA SERIA EL TEMA DE LA CORRUPCIÓN EN 

TODAS LAS INSTANCIAS EN LAS QUE SE HAYA DE ATACAR Y CORREGIR, 

FELICITARLO Y DE IGUAL MANERA PONERME A SUS ÓRDENES, COMO 

DIPUTADO DEL DISTRITO 8, CREO QUE HAY MUCHO TRABAJO POR 

HACER Y EN DIRIGIR LA POLÍTICA INTERIOR MUCHO PODREMOS EN 

MUCHO O POCO PODREMOS AYUDAR PARA TRABAJAR DE LA MANO CON 

USTEDES POR NUESTROS REPRESENTADOS, MUCHAS GRACIAS, 

ENHORABUENA. 

 

PRESIDENTE: GRACIAS PAISANO, DIPUTADO GALAVIZ, DAMOS AHORA EL 

USO DE LA PALABRA AL DIPUTADO PRESIDENTE BERNABÉ AGUILAR 

CARRILLO INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA PARA 

REALIZAR SU CUESTIÓN. 

 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: CON EL PERMISO DE LA 

PRESIDENCIA, INGENIERO HÉCTOR VELA VALENZUELA, SECRETARIO 

GENERAL DE GOBIERNO SEA USTED BIENVENIDO Y A TODO SU EQUIPO 

DE TRABAJO A ESTE EJERCICIO CONSTITUCIONAL EN EL CUAL SE RINDE 

EL INFORME QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DENTRO DEL 

PRIMER AÑO DE ESTA ADMINISTRACIÓN ESTATAL, COMO ES BIEN 

SABIDO DIRIGIR LA POLITICA INTERIOR DE UN ESTADO Y FUNGIR COMO 

RESPONSABLE ES EL RESPETO DE LA PLURALIDAD DE IDEAS DE TODOS 

LOS ACTORES DE LA SOCIEDAD, CONDUCIENDO LAS RELACIONES DEL 

PODER EJECUTIVO CON LOS PODERES DEL ESTADO QUE FORTALEZCAN 
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Y FOMENTEN LAS ACCIONES ENCAMINADAS A LA CONCERTACIÓN 

INSTITUCIONAL, COADYUVAR EL CUMPLIMIENTO DE LAS 

RESPONSABILIDADES COMO SECRETARIO DE GENERAL DE GOBIERNO 

DEL ESTADO PARA ESTABLECER EL ORDEN PÚBLICO Y LA PAZ SOCIAL, 

ASÍ COMO ESTABLECER LOS VÍNCULOS ENTRE LOS DIVERSOS PODERES 

BAJO LA PREMISA DE LA INCLUSIÓN, EMPODERAMIENTO CIUDADANO, 

TOLERANCIA, DIGNIDAD HUMANA Y SOBRE TODO, LA TRANSPARENCIA 

EN SU ACTUAR, EN ESE SENTIDO UNO DE TANTOS PROBLEMAS, FUE EL 

TEMA DE LAS DENUNCIAS POR POSIBLES (INAUDIBLE).  

 

PRESIDENTE: PIDO A LA SECRETARIA DE ASUNTOS PARLAMENTARIOS 

ATIENDA EL PROBLEMA TECNICO QUE TIENE EL MICRÓFONO DEL QUE 

SEA USO EL DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR. 

 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: BUENO, ESPERO QUE NO 

HAYA SIDO CON INTENCIONES, EN ESE SENTIDO, SEÑOR SECRETARIO 

UNO DE LOS TANTOS PROBLEMAS FUE EL TEMA DE LAS DENUNCIAS POR 

POSIBLES ACTOS DE CORRUPCIÓN EN LOS QUE SE COBRÓ DINERO A 

ADULTOS MAYORES PARA VIAJAR A ESTADOS UNIDOS Y 

REENCONTRARSE CON SUS FAMILIAS, CON LA ESPERANZA DE VOLVER 

A VER A SUS HIJOS QUE EMIGRARON A LOS ESTADOS UNIDOS 

BUSCANDO UNA VIDA MEJOR, TENGO ENTENDIDO SECRETARIO QUE EN 

LA ENTREGA A RECEPCIÓN NO DEJARON EVIDENCIA DE RECIBOS O DE 

COMPROMISO DE ESTE TIPO, SÍ SABEMOS DEL TEMA, PORQUE HEMOS 

ESCUCHADO COMENTARIOS AL RESPECTO Y EN ESE SENTIDO, ME 

GUSTARÍA PREGUNTARLE ¿EXISTE CORRUPCIÓN EN EL PROGRAMA 



 
       

“2023, AÑO DEL CENTENARIO LUCTUOSO DE FRANCISCO VILLA” 
                                                                            

SECRETARÍA GENERAL 
      SECRETARÍA DE SERVICIOS LEGISLATIVOS 

SESIÓN DE LA H. SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA  
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO  
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL                                  
                                                                            18 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

                                                                                                   11:00 HORAS 

 

FECHA DE REV. 05/01/2022         NO. DE REV. 03            FOR SSL 03            

 

ABRAZANDO ALMAS? Y EN SU CASO ¿CUÁNDO SE LE DARÁ SOLUCIÓN A 

ESTA PROBLEMÁTICA? POR SU RESPUESTA, MUCHAS GRACIAS 

SECRETARIO.  

 

PRESIDENTE: TIENE EL USO DE LA PALABRA EL SEÑOR SECRETARIO 

GENERAL DE GOBIERNO. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

GRACIAS PRESIDENTE, EFECTIVAMENTE DIPUTADO, CUANDO RECIÉN 

LLEGAMOS AL GOBIERNO POR AHÍ DE SEPTIEMBRE, SE NOS 

COMENTARON Y VARIAS GENTES LLEGARON A AFIRMAR QUE LA 

ADMINISTRACIÓN ANTERIOR HABÍA HECHO COBROS IRREGULARES 

PARA QUE GENTES PRINCIPALMENTE COMO USTED BIEN LO DICE, 

ADULTOS MAYORES PUDIERON IR A ESTADOS UNIDOS A ABRAZAR A SUS 

FAMILIARES Y NOS DIMOS A LA TAREA DE HACER UNA INVESTIGACIÓN E 

INCLUSO YO EN ALGUNA OCASIÓN MENCIONÉ EN LOS MEDIOS QUE 

HABRÍA QUE HACER LAS DENUNCIAS CORRESPONDIENTES, HICIMOS 

INVESTIGACIONES Y DÉJEME LE DIGO, Y NO POR SUPUESTO QUE ESTE 

NO ES UN TEMA DE TAPAR A NADIE, AL CONTRARIO NOSOTROS 

ESTAMOS EN LA CONDICIÓN DE NO TAPAR A NADIE, SE ENCONTRARON 

EVIDENCIAS QUE ESOS PAGOS YA HABÍAN HECHO DIRECTAMENTE AL 

CONSULADO PARA LA OBTENCIÓN DE LAS VISAS Y  CONCRETAMENTE 

EL CONSULADO DE MONTERREY, LLEGA LA PANDEMIA Y EN ESE EN ESE 

SENTIDO DE VULNERABILIDAD TANTO DE LOS ADULTOS MAYORES, 

COMO DE LAS CIRCUNSTANCIAS DE RIESGO QUE EN LOS PROPIOS 

ESTADOS UNIDOS TENÍAN SE CANCELARON ESAS VISAS, PERDÓN, NO 
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SE CANCELARON, SE POSPUSIERON ESAS VISAS Y EN ALGUNOS CASOS 

LAS ESTABAN PASANDO HASTA 2025 Y 2026, LE DIERON PREFERENCIA A 

LAS CITAS DE VISA DE TRABAJO, ENTONCES ESTO PROVOCÓ, POR 

SUPUESTO, UNA ENORME MOLESTIA DE ESTAS PERSONAS, SON 

ALREDEDOR DE 230 PERSONAS QUE ESTÁN EN ESTA CONDICIÓN Y NOS 

DIMOS A LA TAREA DE EMPEZAR A TRABAJAR CON EL CONSULADO 

MONTERREY PARA QUE SE AVANZARA LA ENTREGA Y LIBERACIÓN DE 

LAS VISAS DE ESTAS PERSONAS QUE YA HABÍAN PAGADO DINERO, ESE 

ERA EL ENOJO, ELLOS YA HABÍAN ENTREGADO DINERO, QUIZÁS LO 

COMPLICADO FUE LLEGARON DINERO, LA DIRECCIÓN Y LA DIRECCIÓN 

HIZO EL CONSULADO, CUANDO ESO DEBE SER UN TRÁMITE PERSONAL 

Y ABSOLUTAMENTE DE MANERA DIRECTA A LA A LA AUTORIDAD 

CONSULAR, ENTONCES HEMOS ESTADO TRABAJANDO FUERTEMENTE 

DE LA DIRECCIÓN DE APOYO A MIGRANTE, CON LA FINALIDAD DE 

DESTRABARLO, DÉJEME LE DIGO QUE TAL ES LA IMPORTANCIA QUE 

NOSOTROS LE DAMOS A ESTO, QUE EN DÍAS PASADOS INCLUSO 

TUVIMOS LA OPORTUNIDAD DE QUE EL PROPIO EMBAJADOR DE MÉXICO 

EN LOS ESTADOS UNIDOS, EL DOCTOR ESTEBAN MOCTEZUMA, NOS 

HAYA TOMADO UNA LLAMADA Y LE HEMOS PEDIDO SU APOYO, AUNQUE 

NO ES UN TEMA QUE ESTÉ VINCULADO DIRECTAMENTE A SU TRABAJO Y 

A SU LABOR INSTITUCIONAL, ÉL CON LAS RELACIONES QUE TIENE, NOS 

HA OFRECIDO EMPEZAR A HACER GESTIONES CON LA EMBAJADA DE 

LOS ESTADOS UNIDOS EN MÉXICO Y PARTICULARMENTE CON EL 

CONSULADO, CON LA FINALIDAD DE QUE ESAS VISAS SE LIBEREN Y EN 

ESE SENTIDO NOSOTROS COMO GOBIERNO DEL ESTADO UNA VEZ QUE 

SE LLEVE A CABO ESTE PROCESO, ESTAREMOS EN CONDICIONES 
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INCLUSO DE APOYAR A LO MEJOR CON TRANSPORTE A ESTE GRUPO  

ESTOS GRUPOS DE DURANGUENSES Y QUIEREN IR A LOS ESTADOS 

UNIDOS A SALUDAR A SUS FAMILIARES, PERO SÍ DEBO DECÍRSELO SI 

PUDIMOS COMPROBAR DE MANERA FEHACIENTE QUE NO FUE UN TEMA 

DE CORRUPCIÓN. 

 

PRESIDENTE: DIPUTADO AGUILAR TIENE EN EL USO DE LA PALABRA 

PARA EJERCER SU DERECHO DE RÉPLICA. 

 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: SEÑOR SECRETARIO, 

ENTONCES ESTE ES UN TEMA SUMAMENTE COMPLICADO, PARA LA 

ACTUAL ADMINISTRACIÓN ESTATAL Y ES QUE ES LAMENTABLE SOBRE 

TODO PORQUE SE TRATA DE PERSONAS DE LA TERCERA EDAD, NO 

PODEMOS PERMITIR ESO, SOBRE TODO CUANDO TOMAMOS EN CUENTA 

QUE ESTOS ABUELITOS, LA MAYOR PARTE DE ELLOS SON GENTE CON 

CONDICIONES ECONÓMICAS PRECARIAS Y ESTARLES ESCATIMANDO 

SUS RECURSOS DE ESTA MANERA NO LO PODEMOS PERMITIR, 

INGENIERO HÉCTOR VELA VALENZUELA ES CIERTO QUE EL ACTUAL 

GOBIERNO DEL ESTADO ESTÁ TRATANDO DE HACER LAS COSAS BIEN, 

PERO LA REALIDAD ES QUE FALTA MUCHO POR HACER, LA SOCIEDAD 

LO QUE QUIERE ES QUE SE HAGA JUSTICIA Y QUE COMO INTEGRANTE 

DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA, EXHORTO A TODOS LOS QUE 

FUERON AFECTADOS QUE SIGAN DENUNCIANDO A FIN DE QUE 

RESUELVA ESTA PROBLEMÁTICA, DEBO DE RECONOCER , EL SELLO 

PRINCIPAL DE ESTE GOBIERNO Y EN SU PERSONA, PUES ES EL DIÁLOGO 

EH, EL CONSENSO, ME CONSTA DE LOS TRATOS QUE HEMOS RECIBIDO 
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EN FAVOR DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS,   LA PROBLEMÁTICA, SOBRE 

TODO DE LA INSEGURIDAD EN SU MOMENTO YA HA VIVIDO EN LOS 

LÍMITES DEL ESTADO DE NAYARIT, JALISCO Y ZACATECAS, PUES CON 

MUCHO GUSTO NOS HAN ATENDIDO, NOS HAN RESUELTO Y POR TAL 

MOTIVO PUES AHORITA VIVIMOS UNA SITUACIÓN MÁS SEGURA EN LAS 

COMUNIDADES, MUCHÍSIMAS GRACIAS SECRETARIO. 

 

PRESIDENTE: PARA CONCLUIR ESTA SEGUNDA RONDA PREGUNTAS SE 

LE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA GABRIELA 

HERNÁNDEZ LÓPEZ, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL HASTA POR 3 MINUTOS PARA 

REALIZAR SU PREGUNTA.  

 

DIPUTADA GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ: CON EL PERMISO DE LA MESA 

DIRECTIVA, PRESIDENTE, SECRETARIA, SECRETARIO, COMPAÑERAS Y 

COMPAÑEROS DIPUTADOS, MUY BUENAS TARDES BIENVENIDO 

SECRETARIO, INGENIERO HÉCTOR VELA VALENZUELA, ESTA 

SOBERANÍA ESTÁ AGRADECIDO POR ESTE PRIMER INFORME DE 

GOBIERNO, ES LA PRIMERA COMPARECENCIA DE LA GLOSA DE ESTE 

INFORME, EN SU PERSONA  SALUDO A LOS SUBSECRETARIOS, AL 

EQUIPO DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO, A TODAS LAS Y 

LOS FUNCIONARIOS Y ASISTENTES QUE HOY NOS ENGALANAN CON SU 

PRESENCIA, MUCHAS GRACIAS, LA GOBERNANZA SE DEFINE COMO LAS 

INTERACCIONES DE ACUERDOS ENTRE GOBERNANTES Y GOBERNADOS 

PARA PODER GENERAR OPORTUNIDADES Y SOLUCIONAR LOS 

PROBLEMAS, GENERAR TAMBIÉN EN LA CIUDADANÍA CONFIANZA Y PARA 
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CONSTRUIR LAS INSTITUCIONES Y LAS NORMAS NECESARIAS PARA 

PODER LLEGAR A LOS CAMBIOS DESEADOS, SEÑOR SECRETARIO, MI 

PREGUNTA VA RELACIONADA A UNOS ANTECEDENTES QUE TENEMOS 

EN EL TEMA DE LA LUCHA DE LA TIERRA, PORQUE LA SEGURIDAD 

JURÍDICA DE NUESTRA TIERRA ES SIEMPRE UN TEMA Y UNA LUCHA, YA 

QUE TENEMOS ANTECEDENTES HISTÓRICOS DE RESULTADOS 

TRÁGICOS EN PROBLEMAS COMO EL DE BERNALEJO DE LA SIERRA, 

ENTRE OTROS, Y EL MÁS RECIENTE ES EL CONFLICTO DE TIERRAS DE 

LOS COMUNEROS DE SANTA MARÍA DE OCOTÁN Y XOCONOSTLE CON 

LOS PROPIETARIOS Y POSESIONARIOS DEL ESTADO DE ZACATECAS, 

SECRETARIO, MI PREGUNTA ES, ¿CUÁLES HAN SIDO LAS ACCIONES QUE 

SE HAN REALIZADO POR PARTE DEL GOBIERNO DEL ESTADO PARA 

EVITAR EL ESTALLAMIENTO A UN CONFLICTO SOCIAL EN ESTA REGIÓN 

DE NUESTRO ESTADO? DE ANTEMANO LE AGRADEZCO SU RESPUESTA. 

 

PRESIDENTE: POR FAVOR SEÑOR SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO. 

 

CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: CON SU 

PÉRMISO SEÑOR PRESIDENTE, MUCHAS GRACIAS, GRACIAS DIPUTADA, 

EFECTIVAMENTE HEMOS TENIDO UN PROBLEMA QUE HA GENERADO 

INCLUSO TENSIÓN ENTRE LOS GOBIERNOS DE DURANGO Y ZACATECAS, 

CONCRETAMENTE CON EL MUNICIPIO DE VALPARAÍSO EN DONDE 

NUESTROS HERMANOS COMUNEROS TEPEHUANOS HAN 

INCURSIONADO HACIA TERRITORIO ZACATECANO E INSTALANDO 

CAMPAMENTOS Y BUENO, PROVOCANDO TENSIÓN QUE INCLUSO HA 

LLEGADO A TENER EN ALGÚN MOMENTO  ALGÚN CONATO DE 
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VIOLENCIA, DEBO DECIRLE QUE HEMOS TENIDO INNUMERABLES 

REUNIONES, CON NUESTROS HERMANOS DE SANTA MARÍA DE OCOTÁN, 

CON LA AUTORIDAD FEDERAL, INCLUSO CON EL GOBIERNO DE 

ZACATECAS, HEMOS IDO ALLÁ Y ELLOS HAN VENIDO ACÁ, EN EL 

RECONOCIMIENTO QUE ESTE ES UN GRAVE PROBLEMA, ESPEREMOS 

NO VAYA A ESCALAR A LOS NIVELES QUE ESCALÓ EN AQUEL MOMENTO 

EL TEMA DE BERNALEJO, LLEVAMOS BIEN LAS COSAS, NUEVAMENTE 

COMO EN EL TEMA DE ALGUNAS OTRAS RESPUESTAS, COMO LO DE 

AVINO, NUESTRA FUNCIÓN HA SIDO DE MEDIACIÓN PUESTO QUE ESTE 

ES UN TEMA QUE TIENE QUE VER CON LINDEROS, EN DONDE TANTO LA 

PROCURADURÍA AGRARIA, EL REGISTRO AGRARIO NACIONAL, LA 

SEDATU, ESTÁN HACIENDO VERIFICACIONES Y MEDICIONES DE LAS 

MOJONERAS CONTRASTÁNDOLAS CON UN, TÍTULO VIRREINAL QUE 

EXHIBE NUESTROS HERMANOS DE SANTA MARÍA DE OCOTÁN, QUE POR 

SUPUESTO, LA AUTORIDAD ZACATECANA O LOS PEQUEÑOS 

PROPIETARIOS Y POSESIONARIOS DE LOS PREDIOS EN ZACATECAS, 

PUES NO RECONOCEN PORQUE ELLOS TIENEN LEGÍTIMAMENTE SUS 

PAPELES EN REGLAS, TÍTULOS DE PROPIEDAD, SUS ESCRITURAS, 

HEMOS BUSCADO LA PARTICIPACIÓN DE LA SECRETARÍA DE 

GOBERNACIÓN DEL PROPIO INSTITUTO NACIONAL PARA LOS PUEBLOS 

INDÍGENAS Y INVOCANDO EL PLAN DE JUSTICIA Y PAZ PARA LOS 

PUEBLOS ORIGINARIOS, HEMOS VENIDO ESTABLECIENDO ACCIONES 

QUE TIENEN QUE VER PRIMERO  CON LA DETERMINACIÓN JURÍDICA DE 

QUIÉN TIENE LA RAZÓN, LOS NUESTROS HERMANOS INDÍGENAS 

RECLAMAN ALREDEDOR DE 80 MIL HECTÁREAS DEL LADO DE 

ZACATECAS, ENTONCES ES UN PROBLEMA COMPLICADO PORQUE TODO 
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MUNDO PIENSA O CREE, O INCLUSO EXHIBEN DOCUMENTOS Y BUSCAN 

TENIENDO LA RAZÓN Y ESTE ES UN TEMA BIEN DELICADO, BIEN 

COMPLEJO, QUE POR FORTUNA HEMOS ENCONTRADO UN GRAN APOYO 

DEL GOBIERNO FEDERAL, LO TENGO QUE DECIR Y RECONOCER, 

ESTAMOS POR TENER UNA REUNIÓN ALLÁ EN LA CIUDAD DE MÉXICO 

CON LOS REPRESENTANTES NACIONALES DE ESTAS DEPENDENCIAS 

QUE ACABO DE MENCIONAR NUESTROS COMUNEROS Y POR SUPUESTO, 

LAS AUTORIDADES DE DURANGO Y DE ZACATECAS, HOY DEBO 

DECIRLES QUE EH, YO RECONOZCO Y DEBO PÚBLICAMENTE HACERLO, 

PORQUE EN UNA PARTE IMPORTANTE PARA QUE SEA ATENUARA LA 

POSIBILIDAD DE UN CONFLICTO FUE QUE NUESTROS HERMANOS, 

NUESTROS HERMANOS INDÍGENAS FIRMARON CON NOSOTROS Y QUE 

EN EL GOBIERNO DE ZACATECAS UN ACUERDO PARA RETIRARSE, 

PORQUE EL HECHO DE ESTAR POSICIONADOS EN LAS TIERRAS 

ZACATECANAS GENERABA UN CLIMA DE TENSIÓN Y UN CLIMA DE 

RIESGO MUY, MUY, MUY PELIGROSO, INTEGRAMOS UNA MESA 

PERMANENTE FORMADA POR TODAS LAS INSTITUCIONES QUE LE 

ACABAMOS DE DECIR, PARA AGILIZAR LOS TRÁMITES Y ANÁLISIS 

TÉCNICOS DENTRO DE LA COMPETENCIA DE CADA QUIEN, ESA MESA 

ESTÁ FUNCIONANDO DE MANERA PERMANENTE  NO, NO HAN PARADO 

TRABAJAR, HEMOS BUSCADO TAMBIÉN LA PARTICIPACIÓN DE NUESTRO 

REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD PARA PODER GENERAR LA 

INFORMACIÓN QUE REQUIERAN PARA IDENTIFICAR POSIBLES PREDIOS 

EN DISPUTA O POSIBLES PREDIOS QUE EVENTUALMENTE PUEDAN SER 

EXPROPIADOS TANTO DEL LADO DE DURANGO COMO DE ZACATECAS, 

YA INICIAMOS TAMBIÉN EL TRÁMITE PARA QUE EN ZACATECAS NOS 



 
       

“2023, AÑO DEL CENTENARIO LUCTUOSO DE FRANCISCO VILLA” 
                                                                            

SECRETARÍA GENERAL 
      SECRETARÍA DE SERVICIOS LEGISLATIVOS 

SESIÓN DE LA H. SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA  
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO  
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL                                  
                                                                            18 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

                                                                                                   11:00 HORAS 

 

FECHA DE REV. 05/01/2022         NO. DE REV. 03            FOR SSL 03            

 

PERMITAN INCORPORARNOS AL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD 

Y PODER DARLES ELEMENTOS A LAS AUTORIDADES FEDERALES PARA 

U UNA TOMA DE DECISIONES TRAIGA PAZ A ESTA REGIÓN, ESTAMOS 

TRABAJANDO MUY FUERTE EN ESE TEMA, NO LO DESCUIDAMOS  

TENEMOS REUNIONES PRÁCTICAMENTE PERMANENTES, PERO 

ESTAMOS CIERTOS QUE AL FINAL DE CUENTAS CON LA INTERVENCIÓN 

Y EL APOYO DEL GOBIERNO FEDERAL PODREMOS DAR UN CAUCE 

ADECUADO A LA RESPUESTA DE NUESTROS HERMANOS INDÍGENAS. 

 

PRESIDENTE: DIPUTADA HERNANDEZ LÓPEZ DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO DE RÉPLICA, TIENE LA PALABRA.  

 

DIPUTADA GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ: GRACIAS CON PERMISO DE LA 

MESA DIRECTIVA,  AGRADEZCO SEÑOR SECRETARIO SUS RESPUESTAS 

Y FELICITO ESTOS TRABAJOS ESTA MESA DE DIÁLOGO PARA PODER 

GENERAR ESO, ESCUCHAS ACUERDOS Y LLEGAR A BUENOS OBJETIVOS 

CON NUESTRAS HERMANAS Y HERMANOS SABEMOS QUE EL TEMA DE 

LA LUCHA POR LA TIERRA ES CONSTANTE ASÍ MISMO, NOS ACABAMOS 

DE ENTERAR QUE DE LA COMUNIDAD DEL 18 DE MARZO TAMBIÉN 

TOMARON ACCIONES PARA HACER NOTAR ESTOS MISMOS PROBLEMAS 

Y NOS COMENTARON QUE YA ESTÁN SIENDO ATENDIDOS POR 

PERSONAL DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO, LO CUAL HABLA 

DE LA DISPOSICIÓN Y EL TRABAJO CONSTANTE PARA ESCUCHAR A 

TODAS Y TODOS, UNA DE LAS CAUSAS TAMBIÉN DE ESTE CONGRESO ES 

LA CERTEZA JURÍDICA DEL PATRIMONIO DE LA CIUDADANÍA  Y EN SI ME 

PERMITEN, QUIERO SALUDAR A NUESTROS NOTARIOS Y NOTARIAS DE 
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DURANGO, PORQUE CON ELLOS HEMOS ENCONTRADO TAMBIÉN ESE 

RESPALDO PARA HACER EN EQUIPO CON EL GOBIERNO DEL ESTADO Y 

LOS MUNICIPIOS, EL PROGRAMA DE ESCRITURACIÓN SOCIAL Y 

POPULAR, SEÑOR SECRETARIO, EN EL TEMA DE LAS COMUNIDADES 

INDÍGENAS Y RURALES SE SABE DE LAS DESIGUALDADES HISTÓRICAS Y 

ESTRUCTURALES QUE VIVEN DESDE HACE MUCHO TIEMPO DE QUE EN 

EL GOBIERNO DEL DOCTOR ESTEBAN Y LA SEÑORA MARISOL Y EN CADA 

UNA DE LAS ÁREAS HAY ESE TRABAJO HUMANO CERCANO Y SÉ QUE 

SEGUIRÁ INCREMENTANDO, LOS INTEGRANTES DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PRI RECONOCEMOS ESTE AÑO DE TRABAJO, 

RECONOCEMOS EN EL INGENIERO HÉCTOR VELA VALENZUELA, UN 

SERVIDOR PÚBLICO QUE TRABAJA EN EQUIPO, CON SERIEDAD, 

RESPONSABILIDAD Y APERTURA, ESCUCHAR LOS DIFERENTES 

SECTORES DE LA SOCIEDAD Y LAS DIFERENTES POSTURAS POLÍTICAS, 

SABEMOS QUE TIENE LA ENCOMIENDA DE SER TAMBIÉN EL CANAL DE 

COMUNICACIÓN ENTRE PODERES Y SI BIEN SOMOS AUTÓNOMOS, 

TAMBIÉN NOS TENEMOS QUE COORDINAR PARA LOGRAR MEJORES 

OBJETIVOS POR DURANGO, YA QUE NOS TOCA A ESTE PODER 

LEGISLATIVO UNA PARTE FUNDAMENTAL DEL TRABAJO PÚBLICO, 

QUEREMOS DECIRLE QUE CUENTA CON NOSOTROS CON EL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PRI PARA LUCHAR Y SEGUIR TRABAJANDO POR LA 

ESTABILIDAD, LA PAZ Y EL CRECIMIENTO DE DURANGO ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTE: DESEA HACER EL USO DE LA PALABRA ADELANTE SEÑOR 

INGENIERO. 
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CIUDADANO INGENIERO HÉCTOR EDUARDO VELA VALENZUELA: 

MUCHAS GRACIAS PRESIDENTE, POR ESTA CONSIDERACIÓN, SOLO 

QUIERO AGRADECERLES A TODAS Y A TODOS USTEDES, ESTIMADOS 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS, POR ESTE EJERCICIO DEMOCRÁTICO DE 

RENDICIÓN DE CUENTAS, DECIRLES QUE EN LA SECRETARÍA DE 

GOBIERNO SIEMPRE ENCONTRARÁN RESPUESTA A SUS 

PLANTEAMIENTOS, A VECES NOS TARDAMOS, PERO SIN DUDA ALGUNA 

HABREMOS DE ENCONTRAR CAUCES PARA LA GOBERNABILIDAD EN 

DURANGO Y POR ÚLTIMO TAMBIÉN DEBO DECIRLO Y DEBO AGRADECER 

AL EQUIPO DE TRABAJO DE LA SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO, 

POR EL ENORME ESFUERZO QUE DESARROLLA EN DÍA CON DÍA, MI 

RECONOCIMIENTO Y MI AGRADECIMIENTO. 

 

PRESIDENTE: SEÑOR SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO, LA 

GOBERNABILIDAD AHORA EN TÉRMINOS MODERNOS, LA GOBERNANZA 

ES UNA TAREA, FRANCAMENTE DIFÍCIL, COMPLICADA Y NO SIEMPRE A 

LA VISTA DE LA SOCIEDAD, EN ESTE PRIMER AÑO DE GOBIERNO SIN 

DUDA HEMOS SIDO TESTIGOS DEL EJERCICIO DE ESTAS FACULTADES 

QUE TIENE LA SECRETARÍA A SU CARGO, PARA ESTAR A LA ALTURA DE 

LAS NECESIDADES DE ESTA GOBERNABILIDAD, HEMOS SIDO TESTIGOS 

Y A VECES PARTICIPANTES DE LA GENERACIÓN DE ACUERDOS QUE SE 

DA EN ESTE ENTORNO, QUISIERA RESALTAR, ENTRE MUCHOS OTROS, 

EL TEMA DE LA REIVINDICACIÓN DE LOS DERECHOS DE LOS 

TRABAJADORES EN EL MUNICIPIO DE PEÑÓN BLANCO, QUE 

AFORTUNADAMENTE CON LA INTERVENCIÓN SISTEMÁTICA DEL 

GOBIERNO, ES YA UN TEMA PASADO, DE TAL MANERA QUE HAY QUE 
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RESALTAR ESTE TIPO DE TRABAJOS Y CONCLUIDO EL ORDEN DE 

ORADORES ESTABLECIDO EN EL ACUERDO QUE FUNDAMENTA ESTA 

COMPARECENCIA LE DAMOS LAS GRACIAS, SEÑOR INGENIERO VELA 

VALENZUELA, SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO ASÍ COMO A LAS Y 

LOS INTEGRANTES DE SU EQUIPO DE TRABAJO Y A QUIENES HAN 

DECIDIDO ACOMPAÑARNOS ESTA MAÑANA. 

 

PRESIDENTE: DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO POR LA FRACCIÓN 

PRIMERA DEL ARTÍCULO 70 DE LA LEY ORGÁNICA PROCEDO A DESIGNAR 

PARA QUE CONFORMEN LA COMISIÓN DE CORTESÍA A LOS DIPUTADOS 

GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ, LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA, 

GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ, J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA Y 

MARISOL CARRILLO QUIROGA, PARA QUE SE SIRVAN A ACOMPAÑAR AL 

SEÑOR SECRETARIO DE GOBIERNO A LA SALIDA DE ESTE RECINTO 

CUANDO LO DECIDA, MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU 

ENCARGO, SE DECLARA UN RECESO. 

 

PRESIDENTE: MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU ENCARGO, SE 

DECLARA UN RECESO DE 2 MINUTOS. (CAMPANA). 

 

PRESIDENTE: SE REANUDA LA SESIÓN. (CAMPANA). 
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PRESIDENTE: HABIÉNDOSE AGOTADO EL ORDEN DEL DÍA Y NO 

HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SIENDO LAS (13:14) TRECE 

HORAS CON CATORCE MINUTOS, SE CLAUSURA LA SESIÓN Y SE CITA A 

LAS Y LOS INTEGRANTES DE LA SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA AL 

PLENO PARA EL DÍA DE MAÑANA MARTES (19) DIECINUEVE DE 

SEPTIEMBRE DEL PRESENTE AÑO A LAS (11:00) ONCE HORAS A FIN DE 

DESAHOGAR LA COMPARECENCIA DE LA CIUDADANA LICENCIADA MARÍA 

DEL ROCÍO REBOLLO MENDOZA, SECRETARIA DE BIENESTAR SOCIAL 

DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE DURANGO. DAMOS FE-------------------------. 

 

 

 
 
 
 

DIPUTADO RICARDO FIDEL PACHECO RODRÍGUEZ. 

PRESIDENTE. 

 

 

 

 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA. 

                       SECRETARIA. 

 

 

 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO. 

                                                                                SECRETARIO. 


